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З А С Е Д А Н И Е
КОНСТИТУЦИОННОЙ

К О М И С С И И
16 июля в Кремле состоялось очередное заседание Конституцион

ной комиссии, избранной Верховным Советом СССР для подготовки 
проекта новой Конституции Советского Союза.

Председатель Конституционной комиссии товарищ Н. С. Хрущев 
доложил о работе Конституционной комиссии за последнее время. Все 
подкомиссии Конституционной комиссии подготовили материалы по ее 
отдельным разделам. Кроме того, в Конституционную комиссию посту
пает много писем трудящихся, в которых содержатся предложения о 
характере и содержании будущего Основного закона. Все письма тща
тельно изучаются и направляются в соответствующие подкомиссии.

Затем Н. С. Хрущев высказал предварительные замечания о 
принципах, которые должны быть положены в основу проекта новой 
Конституции Советского Союза.

В новой Конституции должны найти полное отражение идеи марксиз
ма-ленинизма, Программа КПСС о коммунистическом обществе, о ро
ли народных масс, коммунистических партий и общественных органи
заций в строительстве коммунизма.

Характер новой Конституции определяется современным этапом в 
развитии советского общества и государства. Новая Конституция бу
дет принята в условиях полной и окончательной победы социализма 
в нашей стране и она должна быть Конституцией общенародного со
циалистического государства, целью которого является построение 
коммунистического общества.

Н. С. Хрущев сказал, что, составляя проект Конституции, нам не
обходимо полностью учесть великий опыт политического" и государст
венного строительства в нашей стране, который имеет международное 
значение, использовать огромное идейное наследие В. И. Ленина, его 
указания по вопросам конституционного строительства.

Затем Конституционная комиссия заслушала доклады подкомиссий:
— по вопросам общественного и государственного устройства (до

кладчик тов. Г. И. Воронов);
— по вопросам государственного управления, деятельности Советов 

и общественных организаций (докладчик тов. Л. И. Брежнев);
— по экономическим вопросам и управлению народным хозяйст

вом (докладчик тов. А. Н. Косыгин);
— по вопросам национальной политики и национального государст

венного строительства (докладчик тов. А . И. Микоян);
— по вопросам науки и культуры, народного образования и здраво

охранения (докладчик тов. В. П. Елютин);
— по вопросам народного контроля и социалистического правопо

рядка (докладчик тов. Н. М. Шверник);
— по вопросам внешней политики и международных отношений 

(докладчик тов. Б. Н. Пономарев).
Конституционная комиссия приняла следующее решение:
Продолжить работу подкомиссий Конституционной комиссии. По

ручить председателям подкомиссий и редакционной подкомиссии с 
учетом настоящего заседания и обобщений предложений, внесенных 
подкомиссиями, представить свои соображения о проекте новой Кон
ституции на рассмотрение Конституционной комиссии.

Совместное советско- 
индонезийское коммюнике

задач обороны Индонезии. Обсуж
дались также вопросы осуществле
ния строительства ранее согласо
ванных объектов. Подписано со
глашение о сотрудничестве в обла
сти рыбного хозяйства.

Достигнута договоренность о 
расширении товарооборота между 
двумя странами. Оба правительст
ва выражают удовлетворение ре
зультатами и взаимопониманием, 
достигнутыми между правительст
венной делегацией Индонезии и 
правительством Советского Союза.

(ТАСС).

В Москве с 10 по 16 июля нахо
дилась делегация правительства 
Республики Индонезии, возглав
ляемая первым заместителем 
премьер-министра, министром ино
странных дел д-ром Субандрио. 
Она прибыла в столицу СССР для 
продолжения переговоров, имев
ших место некоторое время тому 
назад в Индонезии между прави
тельством Республики Индонезии 
и А. И. Микояном.

Индонезийская делегация имела 
важные беседы с Председателем 
Совета Министров СССР Н. С. Хру
щевым, которые проходили ус
пешно в обстановке доброжела
тельства и дружбы. Члены делега
ции имели также беседы и встречи 
с А . И. Микояном и другими госу
дарственными деятелями Совет
ского Союза.

На переговорах было достигнуто 
взаимопонимание по важным меж
дународным проблемам, представ
ляющим интерес для обеих стран. 
Советский Союз, как об этом зая
вил Н. С. Хрущев, сочувствует ос
вободительной борьбе народов Се
верного Калимантана и вместе с 
индонезийским и другими народа
ми выступает против неоколониа
листских планов в отношении Ма
лайзии и иных территорий Азии.

Было подтверждено уже имею
щееся сотрудничество между дву
мя странами.

Были обсуждены вопросы даль
нейших поставок военной техники 
для нужд вооруженных сил Индо
незии в интересах осуществления

ПРИВЕТСТВИЕ 
Н. С. ХРУЩЕВА 

В Т О Р О Й  
ВСЕАФРИКАНСКОЙ 

КОНФЕРЕНЦИИ

Председатель Совета Минист
ров СССР Н. С. Хрущев напра
вил в Каир председателю вто
рой Всеафриканской конферен
ции глав государств и прави
тельств послание, в котором от 
имени советского народа и пра
вительства горячо приветствует 
этот форум независимых афри
канских стран.

В послании отмечается, что 
эта встреча имеет важное зна
чение не только для Африки. 
Все народы внимательно следят 
за ходом этой конференции, ко
торая может во многом способ
ствовать дальнейшему развитию 
национально - освободительной 
борьбы.

Н. С. Хрущев пишет, что Со
ветское правительство в своих 
отношениях с государствами 
Африки строго и неукоснитель
но проводит политику дружбы и 
равноправного сотрудничества. 
Советское правительство счита
ет своим интернациональным 
долгом помогать народам, иду
щим по пути завоевания и ук
репления национальной незави
симости, всем народам, борю
щимся за полное уничтожение 
колониальной системы.

Глава Советского правитель
ства выражает мнение, что ор
ганизация африканского един
ства явилась полезным инстру
ментом для сотрудничества 
стран и народов Африки. От
радно, отмечает он, что сейчас, 
когда с разных сторон ведутся 
подкопы под единство мирового 
антиимпериалистического и ан
тиколониального фронта, проис
ходит дальнейшее сплочение 
рядов независимых африкан
ских государств — одного из 
боевых отрядов этого фронта.

(ТАСС).

ТР А УР Н Ы Й  М И ТИ Н Г 
ТР У Д Я Щ И Х С Я  М О С КВ Ы

М ОСКВА, 16 июля. (ТАСС). В 
Колонном зале Дома Союзов сего
дня состоялся траурный митинг 
трудящихся Москвы, посвящен
ный памяти Мориса Тореза. В пре
зидиуме — товарищи Л. И. Бреж
нев, А. П. Кириленко, Б. Н, Поно
марев, первый секретарь Ц К 
ВЛКСМ  С. П. Павлов, другие пар
тийные, государственные деятели.

Митинг открыл секретарь Мо
сковского городского комитета 
КПСС В. Я. Павлов.

Участники митинга минутой мол
чания почтили память Мориса То
реза.

С траурными речами выступили

слесарь завода имени Владимира 
Ильича С. А. Антонов, член Ц К 
КПСС, директор Института марк
сизма-ленинизма при Ц К  КПСС 
П. Н. Поспелов, профессор Мос
ковского государственного педаго
гического института иностранных 
языков М. Д. Степанова, член 
Ц К  КПСС, главный редактор газе
ты «Известия» А. И. Аджубей, ге
неральный секретарь Коммунисти
ческой партии Португалии Альва
ро Куньял, член Политбюро, се
кретарь Ц К  Коммунистической пар
тии Бельгии Жан Блюм, член ис
полкома Ц К  Коммунистической 
партии Аргентины Родольфо Ги- 
ольди. (ТАСС).

П О С Т А В И Т Ь  С Т О Г А
к началу  уборки хлебов

В КОЛХОЗЕ ИМ. XXI СЪЕЗДА КПСС ЗАГОТОВЛЕНО 
25.000. ЦЕНТНЕРОВ СЕНА-П ОЛОВИНА ПЛАНА.

Р А В Н Е Н И Е—Н А П Е Р Е Д О В Ы Х !

Помоги хлеборобу, водитель!
Дорогие товарищи!
В ответ на решения де

кабрьского и февральского 
Пленумов ЦК КПСС тружени
ки сельского хозяйства нашей 
области развернули социали
стическое соревнование за „  , •  . m
увеличение в 1964 году про- ЭВТОХОЗЯИСТВа №. 4 ТОМСКОГО управления 
изводства зерна и других t
сельскохозяйственных про- автомобильного транспорта
дуктов. Сейчас на полях кол-

О Б Р А Щ Е Н И Е  
шоферов, ремонтных рабочих, инженерно- 

технических работников и служащих

В автохозяйстве состоялось 
общее собрание водителей. Об
судив свои возможности и по
нимая, что зерно нового уро
жая и другие продукты сель
ского хозяйства нужно доста
вить в закрома Родины без 
малейших потерь и в сжатые 
сроки, мы в ответ на почин 
краснодарцев решили вклю
читься в социалистическое со

хозов и совхозов области зре- ВСЕМ ШОФЕРАМ, РЕМОНТНЫМ ревнование за бесперебойную
ет богатый урожай.

Большая роль в уоорке ОБЛАСТИ 
урожая, заготовке и достав
ке сельскохозяйственных продуктов на заготовитель
ные пункты, обеспечении животноводства кормами при
надлежит работникам автомобильного транспорта.

«В сжатые сроки и без потерь перевезем; урожай 
1964 года», —  с такой инициативой выступил недав
но коллектив Краснодарского автомобильного управ
ления. Инициативу краснодарцев уже поддержали мно
гие работники автотранспорта страны.

Коллектив нашего автохозяйства в этом году начал 
заблаговременно готовиться к уборке урожая. Нам 
нужно выделить в помощь труженикам полей 80 ма
шин. Мы уже провели технический осмотр каждой ма
шины. В колоннах прошли общие собрания водителей, 
выделены опытные шоферы, которые поедут на уборку 
урожая. Сейчас полным ходом идут подготовительные 
работы к уборочной страде. Водители соревнуются 
между собой за досрочное их завершение.

высокопроизводительнуюРАБОЧИМ, СПЕЦИАЛИСТАМ И СЛУЖАЩИМ 
x-rtnnira АВТОМОБИЛЬНОГО ТРАНСПОРТА ТОМСКОЙ работу каждого автомобиля в 
сборке ОБЛАСТИ уборочную страду

Мы обязуемся досрочно и с выроним качеством под
готовить автомобили к уборке нового урожая, заверя
ем, что по нашей вине не будет простоев комбайнов. 
Вместе с коллективами колхозов и совхозов будем со
ревноваться за лучшую комплексную бригаду, работа
ющую на уборке урожая групповым методом. Мы ре
шили довести ежесуточную выработку на каждый ав
томобиль до 150 процентов нормы.

Коллектив нашего автохозяйства обращается ко всем 
работникам автотранспорта области с призывом широ
ко развернуть соревнование за своевременную подго
товку автомобильного парка к уборке нового урожая, 
вовремя и без потерь доставить сельскохозяйственные 
продукты на заготовительные пункты и тока колхозов 
и совхозов области.

Обращение обсуждено и принято на общем собра
нии коллектива автохозяйства № 4.

Р А С Т У Т  С К И Р Д Ы  С Е Н А
Каждое утро у конторы фермы 

людно. Здесь — сборный пункт от
правляющихся на заготовку сена. 
На луга выезжают и старые и мо
лодые. Все знают, чем больше ско
сят и заскирдуют сена, тем сытней 
будет зимовка общественного скота. 
По плану ферма должна заготовить 
пятьсот тонн сена. Темпы работы 
показывают, что план будет пере
крыт.

На лугах работают два трактора 
и две конные сенокосилки. Создано 
и специальное звено из 10 косарей. 
Их задача —  обкашивать колки и 
перелески.

Лучше всех скирдуют «созрев
шее» сено звенья А. Кайля, Н. Гро- 
мика, П. Нелюбина. От опытных коп- 

I нильщиков старается не отставать

молодежь. Ученики-восьмиклассники 
создали свое звено (руководит им 
ветеран совхоза П. К. Баранов) и 
работают с большим подъемом.

На ферме засилосовано 176 
тонн разнотравья и заскирдовано 
четыре тысячи центнеров сена.

В. КАЗАРИН, 
бухгалтер Нелюбинской фермы 
совхоза «Рыбаловский».

С Е Н О К О С  
В Р А З Г А Р Е

Коллектив нашего отделения взял 
обязательство в этом году произве
сти 586 центнеров мяса, 6.622 цент
нера молока, увеличить поголовье 
крупного рогатого скота с 400 до 
668 голов.

Выполнение этих обязательств 
зависит прежде всего от кормовой 
базы. Вот почему сейчас главное 
внимание уделено заготовке кормов. 
На полях в разгаре сенокос. Мы ко
сим на сено естественные травы. На 
эту работу ежедневно выходят 80 че
ловек. На косовице трав заняты одна 
конная и две тракторные сенокосил
ки. Пущены в ход и литовки. Ничего, 
что рядом с трактором работает коса. 
Все средства хороши для доброго де
ла.

Сообща было решено: каждый
колхозник (исключая работников жи
вотноводства —  у них своих дел ле
том по горло) должен во время заго
товки кормов поставить 40 центне
ров сена. Это по силам каждому. 
Многие ежедневно перевыполняют 
свои задания. Е. Морозова, Н. Стри- 
кунова, Г. Михайлова, А. Ардашнико- 
ва, К. Романова, К. Павлова и дру
гие ежедневно вручную скашивают 
по 50— 60 соток трав при норме 
35 соток. Не обижаются колхозники 
и на работу механизаторов И. Орт- 
мана, А. Сергунина.

Скошено более 200 гектаров трав. 
Хорошо высушенную траву скирду
ют три специальных звена. В стогах 
сейчас 1.100 центнеров сена— из 
5.640 центнеров, которые нам необ
ходимо нынче заготовить.

В. АБРАМОВ, 
секретарь партийной организа
ции второго отделения колхоза 
имени Ленина Шегарского про
изводственного управления.

За денЬ—3.500 центнеров
Нынешний год труженики нашей 

сельхозартели решили сделать го
дом большого подъема всех отраслей 
хозяйства. Например, доярки взя
лись надоить по 2.600 килограммов 
молока от коровы —  почти на 200 
килограммов больше, чем в прош
лом году. Мяса продадим государ
ству 4.700 центнеров вместо 4.300, 
проданных в прошлом году. К концу 
года должно значительно возрасти 
поголовье всех видов скота. Свиней 
у нас будет пять тысяч, коров и те
лят —  3.500 голов.

Чтобы успешно выполнить свои 
обязательства по животноводству, 
нам надо заготовить на зиму 50.000 
центнеров сена и 15.000 тонн сило
са. Это немало. Мы заранее приняли 
все меры к тому, чтобы сенокосная 
страда прошла успешно. Волновало 
нас прежде всего вот что: как це
лесообразнее всего оплачивать труд 
колхозников, занятых на косьбе 
трав? Прошлогодний опыт, когда мы 
начисляли людям оплату за коли
чество скошенных гектаров, не го
дился: у колхозников не было на
стоящей заинтересованности в ре
зультатах своего труда. Все своди
лось к  тому, как бы больше выко
сить. Качеством работы в бригадах 
меньше интересовались. Стогование 
сена затягивалось. Трудно было до
биться четкого взаимодействия меж
ду косарями и теми колхозниками, 
которые были заняты на сгребании 
трав, копнении и стоговании сена.

Нынче у нас иная оплата. Кол
хозники получают деньги не за ко

личество убранной площади, а в за
висимости от того, сколько сена они 
поставят в стога.

Массовая косьба трав началась в 
колхозе с начала июля. Поставлена 
цель: к  1 августа, когда мы намеча
ем начать массовую уборку урожая, 
завершить выполнение плана по за
готовке сена. Правление сельхозар
тели не посчиталось с затратами 
(они окупятся сторицей) и на этот 
период решило увеличить расценки 
на косьбе сена на 30 процентов. 
Если сгребание, копнение и стого
вание сена полностью механизиро
вано, труд колхозников оплачивает
ся так: за каждый центнер засто
гованного сена они получают по 22 
копейки до 1 августа. После этого 
срока эта работа будет оцениваться 
18 копейками.

При ручном стоговании (сгреба
ние и копнение производятся на 
конях) за центнер заготовленного 
сена начисляется 32 копейки в ию
ле, после 1 августа —  27 копеек.

Ручная уборка сена (на конях 
только копны подвозятся) оплачи
вается наиболее высоко: при такой 
организации труда за один центнер 
заготовленного сена платится по 44 
копейки в июле. После первого ав
густа будем начислять 35 копеек.

Прошлым летом все работы на 
заготовке сена, за исключением 
косьбы, выполнялись вручную. 
Нынче на лугах работают 24 трак
тора, 5 стогометателей и 2 стогооб- 
разователя. Стогообразователи мы 
изготовили собственными силами.

Один из них смонтирован на шасси 
списанного комбайна С-4, второй 
приводится в движение от вала от
бора мощности трактора «Беларусь».

Эти механизмы намного упроща
ют заготовку сена. К стогометате
лю надо подвозить копны, а стого- 
образователем можно и сгребать, и 
ставить сено в стога.

В каждой бригаде созданы по
стоянные звенья по заготовке кор
мов, три из них полностью механи
зированы. Это позволило вести за
готовку кормов по четкому плану, 
организовать боевое соревнование 
колхозников.

Я уже не первый год работаю 
председателем. Знаю, что на наших 
колхозников вполне можно поло
житься. Люди работают на совесть, 
особенно во время проведения от
ветственных сельскохозяйственных 
кампаний. И все же так самоотвер
женно, так старательно, как сейчас, 
они, по-моему, еще никогда не тру
дились. Это —  благодарность за 
заботу партии и правительства о 
тружениках полей. Живем мы хо
рошо. А теперь, когда на сессии 
Верховного Совета СССР принят За
кон о пенсиях для колхозников, бу
дем жить еще лучше. И труженики 
села не пожалеют сил для того, что
бы колхозное производство с каж
дым годом крепло и развивалось.

Многие звенья ежедневно перевы
полняют нормы. Например, члены 
звена М. Н. Пирогова из третьей 
бригады ставят за день в стога по 
134 центнера сена при норме 80.

По 130 центнеров застоговыва- 
ют и звенья М. Забалюева и Ф. В. 
Дауне из этой же бригады.

Колхозник второй бригады Н. Е. 
Алтухов скашивает ежедневно кон
ной косилкой по 5— 5,5 гектара трав 
при норме 3.

Каждую неделю в колхозе прово
дятся воскресники. В них участву
ют почти все колхозники. На стого
вание сена выходит до 1.000 чело
век, в том числе все специалисты, 
работники конторы.

Социалистическое соревнование 
на заготовке кормов возглавляют 
колхозники третьей, седьмой и вось
мой бригад. Они уже больше чем на
половину выполнили план по стого
ванию сена.

А в целом по колхозу план вы
полнен на 50 процентов. Ежеднев
ный прирост на стоговании сена со
ставляет по 3.200— 3.500 центне
ров.

Думаю, что своевременно загото
вим и силос. В основном он будет из 
кукурузы. Эта культура занимает у 
нас 2.300 гектаров. Мы тщательно 
ухаживаем за посевами. В настоя
щее время проводится вторая меж
дурядная обработка «чудесницы». 
Кукурузоводы дали слово собрать 
не менее 300 центнеров зеленой 
массы кукурузы с гектара.

М. ХАРИТ0НЕНК0В, 
председатель сельхозартели 
имени XXI съезда КПСС Шегар
ского управления.

'ііппаіпеліі говорят,- С П А С И Б О  П А Р Т И И  И  С О В Е Т С К О М У  П Р А В И Т Е Л Ь С Т В У  З А  З А Б О Т У

Н. А. СУРОВ, член колхоза «Крас
ное знамя» Томского управления: 

— «Старый конь борозды не 
портит», — говорит пословица. 
Сказано справедливо. Но старому 
человеку за молодыми в работе не 
угнаться. Хотя я на покосе вместе 
с молодыми сено и мечу, сила во 
мне уж не та, что бывало... Вот 
тут-то нам со старухой пенсия и 
кстати.

А. П. КАНИНИНА, няня роддома 
имени Семашко:

— Очень люблю свою работу. 
Ведь мы и свидетели и помощни
ки самой большой человеческой 
радости. Вот потому я и не иска
ла другого места, 24 года тружусь 
здесь.

Откровенно скажу: зарплата у 
нас, нянечек, была небольшая. 
Очень мы довольны теперь...

Ф. И. МОРДОВИИ, завуч школы
№ 12 г. Томска:

—  Мы, учителя, будем с еще 
большей энергией и старанием 
воспитывать наше подрастающее 
поколение, нашу смену — тех, 
кому жить при коммунизме.

Спасибо партии и правитель 
ству за заботу об учителе!

Н. А. ЖАРКОВА, дежурная по эта
жу гостиницы «Сибирь»:

—■ Меня новый Закон о повы
шении заработной платы втройне 
касается. Я получу прибавку, муж 
— тоже (он работник торговли) и 
наша дочь, учительница.

А ведь таких семей, как наша, 
много.

Наше государство не жалеет 
средств на улучшение народного 
благосостояния.

И. Д. ОСЛОПОВ, заслуженный 
врач РСФСР:

— Приток в медицинские ин
ституты теперь увеличится. Быть 
в них большим конкурсам. И это 
очень хорошо. Пусть становятся 
врачами те, кто очень любит лю
дей, кто готов отдать все силы и 
знания борьбе за самое дорогое -  
здоровье и долголетие.

К. И. ФЕДОТОВА — продавец 
книжного магазина N  1 облкниго
торга:

— Программа КПСС, принятая 
XXII съездом нашей партии, вы
полняется шаг за шагом. И оттого 
на душе так радостно, так светло.

У нас в магазине только и раз
говоров теперь: по-старому рабо
тать не имеем права.

А. М. ПОЛУДЕНЦЕВА — повар 
столовой № 4 Томского треста сто
ловых:

— Новые Законы, принятые 
сессией Верховного Совета СССР, 
— еще одно свидетельство того, 
что забота о благе народа — са
мая большая думка нашей пар
тии, нашего родного правитель*
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Большим уважением в коллек
тиве механосборочного цеха № 4 
завода «Сибэлектромотор» поль
зуется токарь Юрий Федорович 
Плигин. Он не только специалист 
высокой квалификации, но и актив
ный рационализатор, все новое, 
передовое стремится внедрить в 
производство. Из месяца в месяц 
перевыполняет свои задания на 
25 —30 процентов.

Токарь Ю. Плигин обрабатывает 
валы фазорегуляторов. Для изго
товления корпуса редуктора фазо
регуляторов раньте необходимо 
было в каждой детали производить 
измерение с помощью специальной 
скобы. На это каждую смену за
трачивалось 60 минут. Юрий Фе
дорович изменил технологический 
процесс, изготовил специальный 
резцедержатель, сократил за счет 
этого количество замеров детали. 
В результате производительность 
труда увеличилась на 12 процен
тов.

Ю. Ф. Плигин настойчиво по
полняет свои знания, учится в за
водской трехгодичной школе ма
стеров.

На снимке: Ю. Ф. Плигин.
Фото Ф. Хитриневича.

ВП ЕРЕДИ - 
Н. ШУТОВА

Н. Б. Шутова, доярка первой фер
мы колхоза «К новым победам» Ше- 
гарского управления, за 6 месяцев 
надоила от каждой коровы своей 
группы по 1.732 килограмма моло
ка и заняла первенство в соревно
вании доярок управления.

Сейчас Н. Шутова в сутки надаи
вает по 12 килограммов молока от 
коровы.

Л. КОТЕЛЕВСКИЙ.

ЕЩ Е ОДИН УСПЕХ 
Н ЕФ ТЕРА ЗВ ЕД ЧИ К О В

АЛЕКСАНДРОВСКОЕ. (По ра
дио). На днях из скважины Х і 17 
забил еще один нефтяной фонтан. 
Это дал нефть при испытании 
четвертый по счету пласт. Все че
тыре пласта подтвердили расче
ты геологов. Так удачно началось 
для нас второе полугодие. Оно бу
дет знаменательным тем, что рас
ширяются поисковые работы на 
новых перспективных структурах. 
Будут заложены скважины на За- 
харюкинской и Таежной площа
дях. Некоторые скважины гото
вятся уже к  испытаниям.

Первое полугодие также было 
удачным для нефтеразведчиков. 
При плане 13.734 метра пробуре
но 15.408. Механизация трудоем
ких операций, улучшение качест
ва бурения позволили сэкономить 
за счет снижения себестоимости 
работ 96 тысяч рублей. Средняя 
скорость проходки но экспедиции 
составила 644 метра при плане 
590. Лучшие результаты за вто
рой квартал у бригад Д. К. Ще- 
тинкина и В. И. Васильева. 
Бригада Щетинкина пробурила 

более 800 метрову сверх плана 
)  скважин.

Сейчас все коллективы экспе
диции соревнуются за досрочное 
выполнение заданий шестого го
да семилетки.

Р. ТРЕБС,
начальник Александровской 
нефтеэкспедиции.

ПО ЗАКОНАМ РАБОЧЕЙ
На электромеханическом за

воде А . М. Павлов работает 
тринадцать лет. И когда ушел 
на пенсию опытный термист 
Хартонен, его место занял А н
дрей Макарович. Работа тер
миста требует больших знаний, 
таланта. Все это есть у  Павло
ва.

Время... Температура...
Цвет... Эти три показателя дер
жат термиста в постоянном на
пряжении. За долгие годы А н
дрей Макарович научился на 
глаз определять колебания тем
пературы в 20 — 30 градусов, 
по цвету узнавать марку стали. 
Свои знания он не держит за 
семью замками. Охотно делит
ся ими с молодыми. По душе 
пришелся старому термисту 
общительный, смекалистый Ни
колай Малеев. Малеев в прош
лом киномеханик. Нелегко бы
ло ему освоить " специальность 
термиста. Но он учился у 
опытных рабочих, перенимал их 
знания. Сейчас Малеев имеет 
третий разряд, может заменить 
любого рабочего у  печи. И в 
этом немалая заслуга Андрея 
Макаровича.

В термический цех поступа
ют детали разных размеров — 
от наперстка до десятикило
граммовых.

— С иной деталью, — рас
сказывает Андрей Макарович, 
— как с ребенком, приходится 
возиться. Каждая требует осо
бого, своего подхода.

Повышение температуры со
ляной ванны опасно: это при
водит к  росту зернистости и 
снижению механических свойств 
стали. Пристально наблюдает 
Павлов за расплавленной ог
ненной массой, в которую пре
вращена бариева соль. Вдруг 
заметил: что-то изменилось в
цвете. Быстро направляется к 
приборам. Через некоторое вре
мя возвращается хмурый, но 
спокойный.

Ч Е С Т И
— Температура поднялась, 

— объясняет он Малееву, — 
не сработало реле автомати
ческого отключения.

А . М. Павлов по искре оп
ределяет металл. Легирован
ные стали дают красную мел
кую  искру, углеродистые — 
белую, «со звездочками», как 
говорят термисты. Существуют 
многие, едва уловимые оттен
ки искр, по которым мастера 
различают марки стали. Пав
лов часто проверяет детали. На 
этот раз искра насторожила 
его — не тот металл. Передал 
Деталь в лабораторию. А нали з, 
подтвердил подозрение. Брак 
был устранен вовремя.

На заводе хорошо знают 
Павлова, знают и уважают. Он 
член цехкома, ударник комму
нистического труда.

Г. ШАХЕР.

Не всегда 
молчание- 

золото
29 мая в нашей газете был опуб

ликован материал, подготовлен
ный рейдовой бригадой «Красно
го знамени», который назывался 
«За ритм — двойка». В нем рас
сказывалось о причинах нерит
мичной работы Томской каран
дашной фабрики. Прошло боль
ше месяца, но, несмотря на неод
нократные напоминания, руково
дители предприятия не торопят
ся сообщить, какие же меры при
няты по критическим замечани
ям газеты.

Может бытъ, причины нерит
мичной работы уже устранены? 
Но вот цифры ^-беспристрастные 
свидетели положения дел на 
предприятии. За первую декаду 
июня карандашная фабрика вы
полнила месячное задание всего 
на 26 процентов, зато за вторую 
и третью—на 74 процента. Циф
ры говорят о том, что по-преж
нему программа выполняется ва 
счет авралов во второй половине 
месяца.

Поэтому молчание руководи
телей фабрики нельзя понять 
иначе, как привнание в том, что 
на фабрике дела идут по-старо
му, что никаких мер для улучше
ния организации производства 

не было принято. Такую же по
зицию «умолчания» занял и от
дел лесопиления комбината 
«Томлес».

Мы надеемся, что Ленинский 
райком партии сумеет по досто
инству оценить пренебрежитель
ное отношение к критическим 
выступлениям газеты руководи
телей карандашной фабрики.

М Е Р Ы  П Р И Н Я Т Ы
С тарш ий преподаватель ф изико- 

математического  ф акультета  Спа- 
ялов В. Е. при приеме экзамена 
по теоретической механике  допу
стил грубы е наруш ения сущ ест
вую щ его  положения об экзам енах 
и зачетах, что наш ло отраж ение 
■ фельетоне «Н астроение — ш ту- 
на серьезная», напечатанном 28 
ию ня. Обсуждение этого  вопроса 
на объединенном заседании мате
м а тически х  каф едр показало, что 
ф акты , излож енны е в фельетоне, 
соответствую т действительности.

П риказом  ректора  и н сти тута  
В. Е. Спаялову поставлено вид. 
Деканам ф акультетов и заведу
ю щ им каф едрами предложено 
усил ить  контрол ь за качеством 
проведения экзаменов.

Б. ИОГАНЗЕН, 
ректор  педагоги ческого  ин
сти тута , проф ессор доктор ,

П. ПАВЛЕНОК, 
секретарь партбю ро и н сти ту 
та.

28 мая с. г. газета «Красное 
знамя» в статье «Пятна на го л у
бом экране» подвергла кр и ти ке  
передачи Том ского  телевидения 
за слабую  пропаганду передового

опыта в промы ш ленности и сель
ском  хозяйстве.

Обсуждение этой статьи на за
седании ком итета  25 ию ня с. г. 
показало, что некоторы е редак
ции телевидения нетребовательно 
подходили к  отбору ф антов и 
подготовке  материалов по пропа
ганде достиж ений  новаторов про
мы ш ленного  и сел ьскохозяйствен
ного производства.

Комитет признал  к р и т и к у , со
де рж ащ ую ся в статье «Пятна на 
голубом экране», соверш енно пра
вильной и своевременной. Разра
ботаны  м ероприятия  по устране
нию  недостатков.

Решено в сентябре заслуш ать 
на заседании ком итета  сообщения 
заместителей председателя ком ите 
та К а чуш ки н а  Г. Г. и Ельцова 
Г. А . о вы полнении этих  меро
приятий .

Н. ЛАВРОВСКИЙ,
председатель ком итета  по
радиовещ анию  и телевидению .

V
В корреспонденции «Водяная 

волокита», опубл икованной  в 
№ 137 газеты  «Красное знамя», 
сообщ алось о многолетней воло
ки те  со строительством дренажа 
по улице Неточной го р . Томска.

ВТОРИЧНО. Управляющего трестом «Томскстрой» А. П. Борисо
ва:

—  Разве вопрос, поднятый в статье «Гарантийному паспорту от
казано в прописке», не заслуживает внимания? Или томские строи
тели никак не осмелятся сказать во всеуслышание, что мы 
гарантируем высокое качество всех строительных работ! Читатели 
ждут ответа.

ВТОРИЧНО. Секретаря Каргасокского районного парткома П. М. 
Барышева:

—  Нельзя отделываться молчанием, когда речь идет о судьбе вы
полнения производственного плана Васюганским леспромхозом. 
Этот вопрос должен волновать не только рабочих леспромхоза, но и 
партийных руководителей. Что сделано по критическим замечаниям, 
высказанным в статье «Парадность —  помеха делу»? Опубликована 
она 20 мая. Ведь прошло два месяца.

Заместителя начальника комбината «Томлес» тов. Иванова:
—  В ваш адрес высказано очень много критических замечаний, 

особенно в статьях «Комментарии к одному приказу» (см. газету 
за 12 июня), «Неорганизованность —  преграда лесному потоку» 
(21 июня). Речь шла о крупных неполадках на лесосплаве. Устра
нение их *-* ваша прямая обязанность. Что сделано?

Это очковтирательство
В «Красном знамени» сообщалось о недостатках сметы, выданной 

на строительство Кривошеинского льнозавода проектно-изыскатель
ской конторой комбината «Томлес».

Начальник конторы В. Дубин сообщил в редакцию, что смета ис
правлена. Но это далеко не так. Смета трижды пересчитывалась и 
сейчас страдает ошибками. В смете неправильно указан коэффи
циент на зарплату. Контора отказалась исчислять объемы работ, 
пропущенные Ивановским проектным институтом: устройство желе
зобетонных плит перекрытия каналов в генераторной станции, ка
налов конденсатопроводов, лесов для кладки стен выше пяти метров.

А на какие средства монтировать калориферы, если эти работы в 
смете не предусматриваются?

Таких «недоразумений» много. После этого ответ тов. Дубина 
можно оценить не иначе, как очковтирательство.

А. СНЕЖКОВ, 
прораб на строительстве 

Кривошеинского льнозавода.

ПОКАЗАЛИ...
Областной комитет профсоюза ме

дицинских работников подвел итоги 
смотра работы красных уголков в 
медицинских учреждениях области. 
Смотр способствовал улучшению ра
боты советов красных уголков по 
коммунистическому воспитанию, тру
дящихся.

Лучших результатов добился со
вет красного уголка областного ту
беркулезного санатория для детей 
дошкольного возраста (председатель 
совета красного уголка медсестра 
Бобровская В. П.). Красный уголок 
отремонтирован, пополнен мебелью.

На стенах стенды, диаграммы, на 
столе альбомы, отражающие жизнь 
коллектива. В этом году выпущено 
10 номеров стенной газеты и 7 «ко
лючек», 35 человек, в том числе 
все врачи санатория, участвуют в 
кружках художественной самодея
тельности, которыми руководят вос
питатели В. Михайлова и А. Мака
ров. Была организована выставка 
прикладного искусства, на которую 
представлено 70 экспонатов. Кол
лектив взял шефство над медицин
скими учреждениями совхоза «Кор
ниловский». і

Хорошо работают красные уголки 
при поликлиниках N2X2 1, 3, науч
но-исследовательском институте ку
рортологии и физиотерапии.

Областной комитет профсоюза 
присудил первое место совету крас
ного уголка областного тубсанато- 
рия для детей дошкольного возра
ста, он награжден почетной грамо
той обкома профсоюза, ему вручена 
денежная премия. Поощрительными 
премиями отмечены советы красных 
уголков поликлиник Хг 1 и Хг 3, 
а также областной психоневрологи
ческой больницы.

Смотр вскрыл и много недостат

ков. Тегульдетский, Чаинский и Кри- 
вошеннский райкомы профсоюза ме
дицинских работников даже не об
судили постановление о проведении 
смотра. Несерьезно отнеслись к  не
му и месткомы городской больницы 
X  1, медицинского института, на
учно-исследовательского института 
вакцин и сывороток и др.

Некоторые красные уголки без
действуют. Отдельные профсоюзные 
комитеты не проявляют инициативы 
в организации кружков художест
венной самодеятельности.

0. ДРЕЙТ.

Заместитель председателя Том
ско го  горисполком а  тов. Верещ ак 
сообщ ил редакции, что меры по 
корре спонденции приняты . В на
стоящ ее время спецуправление 
«Г идродормост» проклады вает
совмещ енный кол лектор  по улице 
Неточной от озера до реки Томи.

. Этот кол л ектор  пони зит уровень 
воды в озере. Деревянный дре
наж , которы м  сейчас пользуется 
автотранспортная  пассаж ирская  
контора , будет ликвидирован.

До о кончания  строительства 
го р и спо л ко м  обязал гл авного  ин 
ж енера автотранспортной пасса
ж и р с ко й  ко н то р ы  тов. Соловцова 
ул учш и ть  контрол ь за состояни
ем и содержанием  дренажа.

« Ш л а г б а у м -  
неорганизованности»
Заместитель управляющего 

трестом «Томскстрой» В. Гольд
штейн сообщил о мерах, при
нятых после опубликования 
корреспонденции под таким за
головком.

Для устранения простоев ав
тотранспорта на гравийном 
карьере установлены три экс
каватора. Они полностью обес
печивают бесперебойную по
грузку гравия в автомашины. 
Экскаваторы ведут работу 
8 до 20 часов.

Раньше имела место нераз
бериха в суточной разнарядке 
транспорта, особенно при спа
ренной работе автомобилей и 
автокранов. Сейчас установлен 
порядок, при котором машины 
распределяются по объектам в 
15 часов предыдущего дня. Де
лается это начальником экс
плуатации автокомбината 
диспетчером треста. Контроль 
и ответственность за своевре
менный выход машин на линию 
возложены на заместителя на
чальника автокомбината.

Упорядочена вывозка сбор
ных железобетонных конструк
ций с завода №  1. Директору 
объединения предприятий
строительных материалов
А. Андросенко предложено 
сортировку и погрузку изде
лий производить накануне. Это 
устраняет простои транспорта 
под погрузкой. Детали для 
крупнопанельного домостроения 
вывозятся теперь в две смены.

Вопрос о правильном исполь
зовании автотранспорта обсуж
дался на партийном собрании 

ь̂ ръединения предприятий.
В корреспонденции отмеча

лись и недостатки в работе ав
тотранспорта треста «Томск
строй». Главному инженеру 
комбината Н. Кулешову пред
ложено улучшить организацию 
ремонта в гаражах, повысить 
его качество. Комплектуются 
вторые смены ремонтных 
бригад, внедряется предвари
тельная заготовка деталей и 
крепежа собственного изготов
ления.

Руководителям автокомбина
та вменено в обязанность кон
тролировать правильность за
полнения путевых листов и то
варо-транспортных накладных, 
а также установить строгий 
контроль за временем, затра
ченным на погрузочно-разгру
зочные работы.

Заместители начальников 
стройуправлений по снабжению 
теперь будут привлекаться к 
материальной ответственности 
за несвоевременный возврат 
поддонов на кирпичные заво
ды. Это поможет ликвидиро
вать порожние рейсы, устра
нить задержки в снабжении 
строек кирпичом.

Семена поиска и всходы
250 тонн молока. Эти цифры и

слова в июньские дни можно было 
часто услышать в Бакчарском райо
не. Их произносили в колхозах и на 
фермах, в парткоме и производствен
ном управлении. И не случайно. Это 
молоко не какое-нибудь обыкновен
ное, а сверхплановое. Давно, не
сколько лет подряд, колхозы района 
с большим напряжением сил тяну
лись к  плану, но перешагнуть его не 
могли. А нынче решили дать сверх 
плана 250 тонн молока.

В парткоме, управлении, в прав
лениях колхозов, на фермах 
есть интересные документы —  гра
фики надоев молока. В них сосредо
точены усилия не только доярок, но 
и всех, начиная от подвозчика кор
мов и кончая работником парткома,
—  каждый из них внес вклад в эту 
победу. Такая активность не случай
на. Если говорить о всех меро
приятиях —  слетах, собраниях, ку 
стовых совещаниях, которые прово
дились в управлении, то следует 
подчеркнуть одну особенность — 
партком закладывал ценные семена
—  семена поиска и инициативы, 
которые и дали обильные всходы. 0 
них-то, об этих родниках творче
ства и пойдет речь.

ЧИСТОТА И РАЦИОН
Общую задачу —  дать больше 

молока — доярки колхоза имени 
Жданова, конечно, понимали. Эта 
задача была привычной. Ставилась 
она и в прошлые годы. Доярки зна
ли, что от них требуется хорошая 
работа, а они в свою очередь тре

бовали корма. Все шло своим че
редом. А нынче как быть: кормов 
нет, а молоко давай? Слова гром
кие, но блеклые, и они не волнова
ли.

Илья Никитич Шальвер, предсе
датель, чувствовал, что в подкреп
ление этих слов нужно дать кон
кретное дело, такое, чтобы доярки 
поверили: сделают они его добросо
вестно —  надои обязательно подни
мутся.

Фермы колхоза имени Жданова 
долгие годы считались самыми за
пущенными. И вот было решено на
чать поход за чистоту. Доярки вос
приняли это предложение довольно 
холодно, а некоторые с издевкой: 
чистая, но голодная корова, что 
стеклышко, —  насквозь просвечи
вает, а молока не дает. И все-таки 
настойчивость коммунистов взяла 
свое.

Первой вычистила своих коров 
доярка Прасковья Романова. Другие 
наблюдали, и особенно придирчиво 
за раздачей кормов, все боялись, как 
бы Прасковье не досталось больше. 
Обмана не было: рационы были оди
наковые, а удои разные. А тут еще 
шефы, рабочие промкомбината, при
ехали, изрядно пристыдили. Не лю
бит хорошая хозяйка краснеть перед 
гостями. Вскоре ферма преобрази
лась: в стойлах порядок, кормушки 
побелены, коровы чистые.

И поехали в колхоз гости —  до
ярки из соседних деревень — пере
нимать опыт. Партком дал задание 
агитаторам, пропагандистам широко

рассказать о начинании ждановцев 
— поход за чистоту стал общим.

Что он дал? Надои росли изо дня 
в день. Дивились доярки: в апреле 
получили почти столько же, сколько 
в прошлом году в самое лучшее вре
мя на хороших летних кормах, — 
около 170 килограммов молока на 
корову. Это произошло в самом от
стающем колхозе, а в других, более 
крепких хозяйствах показатели бы
ли значительно выше.

ХИМИЯ СКАЗАЛА СЛОВО

Вслед за чистотой сказала веское 
слово химия. Не сразу она завоевала 
авторитет. Доярки колхоза имени 
Кирова хорошо помнят тот день, 
когда на ферму доставили белый по
рошок —  мочевину. Они видели ее 
впервые. Ходили слухи, что этот 
безобидный порошок весьма опасен: 
расщедришься и греха не оберешь
ся. Брала боязнь. Она стала прегра
дой на пути нового.

Несколько дней главный зоотех
ник управления Елена Андреевна 
Кувалдина провела на ферме. Нача
ла с малого, с одной десятой нормы. 
Сама сделала раствор и полила си
лос —* едят коровы. Доярки и тут 
не утерпели, проверили, нет ли ка
кого излишества. Пришлось на вто
рой день повторить урок. Потом 
собрала Елена Андреевна доярок, 
все подробно рассказала. Но когда 
спросила, понятно ли, ответа не по
лучила. Только практикантка, буду
щий зоотехник Галя Куликова, от
кровенно призналась, чтц все они,

конечно, видели, как использовать 
мочевину, трудности здесь нет, но 
пусть главный зоотехник еще оста
нется на денек.

А из других колхозов шли при
глашения: приезжайте, Елена Ан
дреевна, помогите использовать мо
чевину. На помощь главному зоотех
нику пришла главный ветврач —  
Антонина Федорова. Началась жизнь 
на колесах: из колхоза в колхоз, 
пока химия не вошла в дружбу с 
животноводами.

Опрос на чудесный порошок воз
рос. Больше он не залеживался на 
складах.

МОЛОКО И СТИРАЛЬНАЯ МАШИНА

О соревновании за высокие на
дои молока в колхозе «Заветы Ильи
ча» говорилось много. Доярок часто 
собирали, зачитывали фамилии, на
зывали центнеры полученного моло
ка. Одних хвалили, других журили, 
призывали перенимать передовой 
опыт. Накануне совещания доярки 
уже знали содержание речи секре
таря парткома колхоза Д. И. Во
робьева.

Когда он ее произносил, внима
тельно слушали, а на уме одна дум
ка: «Быстрее бы домой, ребятишек 
накормить, прибрать...» И радова
лись, когда произносились слова: 
«На следующий месяц задачи сле
дующие...» —  значит, скоро конец.

На этот раз получилось по-друго- 
му;  В красный уголок зашел Нико
лай Дмитриевич Досужев, секретарь 
парткома управления, и присел на 
скамейку рядом с Александрой Ан

дреевной Хохловой одной из ста
рейших доярок колхоза. Когда ора
тор закончил, попросил немного за
держаться.

Знаю, что торопитесь. Заранее 
прошу извинить... Дело вот в чем. 
Прошел февраль, а положение ос
тается напряженным: в январе по
лучено молока на 22 килограмма 
меньше, чем было получено в прош
лом году, в феврале —  на 6. Види
те, никак не можем выйти из про
рыва. Давайте посоветуемся, как 
быть?

Доярки молчали. Да и что гово
рить? Стараются, делают все воз
можное, но корма есть корма. Ко
нечно, у них в колхозе положение 
получше. И, как сказал Воробьев, в 
марте они получат по 200 кило
граммов молока на корову.

—  Знаю, —  продолжал секре
тарь парткома, —  что задание на 
март вы выполните. Но давайте под
считаем, сколько в действительно
сти можно получить. Вот вы, На
дежда Терентьевна, в феврале на
доили по 200 килограммов и в мар
те собираетесь надоить столько же, 
а в этом месяце в вашей группе 
растелятся еще две коровы. Стало 
быть, возможностей у вас больше. 
Да и у других доярок тоже.

Доярки согласились. Пожалуй, 
можно дать и по 250 килограммов. 
Подспорье большое управлению.

—- Все это можно сделать, Ни
колай Дмитриевич, —  Александра 
Андреевна говорила от имени всех, 
—  и мы не таимся: получим по 250, 
а, может быть, кое-кто побольше. 
Но сами знаете, такие удои легко 
не достаются —  труда и времени 
требуют. Вон у Октябрины Гуменни- 
ковой шестеро по лавкам сидят. При
дет домой и присесть некогда. Я к 
чему говорю: облегчение женщинам

по дому нужно. Заработки у нас хо
рошие, премии выдают, а вот сти
ральную машину купить не можем. 
Помогите...

Секретарь обещал. Вспомнилось, 
что недавно доярки колхоза имени 
Ленина тоже высказали такую же 
просьбу. Речь зашла тогда о пре
миях. Доярки подметили, что рань
ше каждая радовалась, когда в тор
жественной обстановке вручали по
дарок: отрез на платье или тюль на 
шторы. Сейчас у нас все это есть, 
говорили они, в магазинах товару 
много. А вот такие товары —  сти
ральные машины, пылесосы, ковры, 
мебель —  мало их.

Кооператоры не балуют сельчан 
такими товарами. А нужно. Удовлет
ворение запросов —  это тоже мате
риальное поощрение победителей со
циалистического соревнования.

ВЫСТОЯЛИ!

Март принес победу. Произошел 
долгожданный перелом: надои моло
ка перевалили прошлогоднюю грань 
и чуть оторвались от нее —  при
рост составил 6 килограммов. Еще 
более порадовал апрель. Он дал бо
лее ощутимый скачок —  32 ки 
лограмма.

Май шел робко. Резкие колебания 
температуры, заморозки и снегопа
ды. В парткоме и производственном 
управлении вновь и вновь подсчи
тывали скудные запасы, на учет 
бралось все, вплоть до соломы, ос
тавшейся осенью на полях. Ее нуж
но было собрать во что бы то ни 
стало —  такое указание пошло в 
колхозы. И еще раз подчеркивалось 
значение хвои, дрожжевания, моче
вины. Даже школьники почувство
вали тревогу старших: собирали со
лому, заготовляли хвою, а самые 
маленькие общипывали лапки

елок, готовя сырье для мельницы.
В это трудное время родилась еще 

одна инициатива —  доярки Светло- 
зеленинской фермы колхоза «Заве
ты Ильича» обратились ко всем жи
вотноводам управления. «Знаем, —  
писали они. —  что время трудное, 
знаем, что корма на исходе, и все же 
твердо уверены в том, что если каж
дый возьмется как следует за дело, 
то скот еще месяц можно продер
жать в стойлах. Это позволит сохра
нить упитанность, а стало быть, 
полностью ликвидировать пагуб
ный спад продуктивности скота».

Призыв светлозеленинцев: «В мае 
скот остается в стойлах!» —  был 
поддержан парткомом и всеми пар
тийными организациями колхозов.

Приходилось трудно. Подметали 
начисто все закоулки в складах, со
бирали каждый клочок соломы, шла 
в ход хвоя —  и все это сдабрива
лось одним незаменимым препаратом 
—  людской заботой, упорным тру
дом. Выдержали не все, в некоторых 
колхозах выгнали скот на скуд
ные пастбища. И все же животно
воды победили: в мае было получено 
по 205 килограммов молока от каж
дой коровы. Это на 49 килограм
мов больше., чем в прошлом году.

Так была одержана победа, кото
рая позволила успешно выполнить 
план продажи молока государству и 
дать дополнительно 270 тонн. Это 
результат упорного труда сотен до
ярок. Среди них по праву называют 
имена лучших —  Екатерину Кон
стантиновну Мунтьян, Дарью Варфо
ломеевну Фомичеву, Александру Ан
дреевну Хохлову, Надежду Теренть
евну Циккерт и многих других, ко
торые в июле соберутся на свой 
слет —  слет победителей социали
стического соревнования.

Н. ИВАНОВ
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Еще нет и года, как Татьяна! > 
Пчельникова стала дояркой. По 
лучила группу первотелок и с тре
вогой думала: справлюсь ли? Опы
та нет, а тут еще такие молодые 
коровы.

Ш ли дни за днями. Татьяна 
старательно ухаживала за живот
ными, словно за маленькими деть
ми. Любовь к  своему делу помогла 
Пчельниковой стать в один ряд 
передовыми доярками фермы. За 
шесть месяцев молодая доярка по 
лучила от каждой коровы по 
1.870 килограммов молока. Она 
занимает одно из первых мест по 
надоям молока в Томском произ
водственном управлении среди доя
рок совхозов.

Лето принесло Татьяне немало 
радости. Надои растут изо дня в 
день. Сейчас она получает от ко
ровы по 13 килограммов молока в 
сутки. Есть в ее группе первотел
ки, которые теперь дают по пуду 
молока.

Татьяна Тимофеевна взяла обя
зательство — получить в текущем 
году 2.250 килограммов молока на 
корову. Но теперь уже стало ей 
ясно: можно и больше. И вот на 
недавно прошедшем слете передо
виков Томского управления Татья
на Пчельникова. доярка Лав 
ровской фермы совхоза «Рыба- 
ловский»/ перед всеми участни
ками слета обязалась получить 
от каждой из закрепленных за 
ней первотелок не менее 3.000 
килограммов молока.

На снимке: Т. Т. Пчельникова 
Фото Е. Жижиной.

Л ен и н ск и м  к ур сом
Зарубежные отклики на решения IV  сессии Верховного Совета СССР
ВАРШАВА

Под заголовками «Свидетельст
во расцвета советской экономики», 
«Законы о повышении благосо
стояния советских граждан» поль
ские газеты публикуют решения 
сессии Верховного Совета СССР, 
изложение заключительной речи 
Н. С. Хрущева, портрет и биогра
фию А . И. Микояна. В Советском 
Союзе сделан очередной реальный 
и конкретный шаг по пути осуще
ствления Программы КПСС, пи
шет газета «Жолнеж вольности». 
Решения сессии, продолжает га
зета, направлены на дальнейшее 
улучшение жизненных условий 
граждан Советского Союза.

«Трибуна люду» подчеркивает, 
что решения сессии свидетельст
вуют о то.м, что ленинский курс 
КПСС в последнее десятилетие да
ет плоды как на международной 
арене, так и во внутренней жизни 
Советского Союза.

ПРАГА
На первых полосах пражские 

газеты сообщают об окончании ра
боты высшего органа государст
венной власти Советского Союза, 
излагают заключительную речь 
Н. С. Хрущева, помещают порт
рет А . И. Микояна.

Верховный Совет СССР одобрил 
меры по повышению жизненного 
уровня трудящихся Советского 
Союза, подчеркивает газета «Ру

де право» в подзаго
ловке. Принятие новых 
Законов является боль
шим и важным событи
ем в жизни Советского 
Союза, отмечает сло
вацкая газета «Прав
да». Одобренные Вер
ховным Советом СССР 
меры — это доказа
тельство постоянной 
заботы Коммунисти

ческой партии и Совет
ского правительства о 
непрерывном повыше
нии жизненного уров
ня советских трудя
щихся.

Принятые на сессии 
Верховного Совета 
СССР Законы — новое 
доказательство того, 
что самой главной за
ботой КПСС и Совет
ского правительства 
является забота о по
стоянном повышении 
благосостояния народа, 
заявил председатель 
партийного комитета 
пражского завода
«Электротехника» Ста
нислав Обермайер.

Я, как старый рабо
чий. сказал рабочий 
комбината «Ч КД  — 
Прага» И. Сировы, 
знаю, что только при

социалистической системе воз
можно, чтобы государство тра
тило накопленные средства на 
улучшение жизни трудящихся. 
Я желаю Советскому правительст
ву, КПСС, советским рабочим и 
крестьянам новых побед в даль
нейшем укреплении своего социа
листического государства, в строи
тельстве коммунизма, в борьбе за 
мир во всем мире.

БЕРЛИН
Печать ГДР публикует сообще

ния о принятых сессией Законах, 
направленных на повышение бла
госостояния советского народа, 
излагает заключительное слово 
Н. С. Хрущева.

«Нейес Дейчланд», «Трибюне», 
«Юнге вельт» сообщают на пер
вой полосе об избрании члена Пре
зидиума Ц К  КПСС А. И. Микояна 
Председателем Президиума Вер
ховного Совета СССР, помещают 
его портрет, биографию и поздрав
ление первого секретаря Ц К  
СЕПГ, председателя Государст
венного совета ГДР В. Ульбрихта 
в связи с избранием А . И. Микоя
на на высокий государственный 
пост.

Газеты ГДР отмечают, что за
кончившаяся сессия Верховного 
Совета СССР явилась новым ша
гом на пути неуклонного повыше
ния благосостояния советского на
рода и еще раз продемонстрирова
ла всему миру экономическое мо
гущество советской страны, строя
щей коммунизм.

БЕЛГРАД
Сессия Верховного Совета 

СССР имела исключительно боль
шое экономическое и политиче
ское значение для советского на
рода, пишет газета «Борба». Сес
сия была по существу посвящена 
вопросам дальнейшего повышения 
жизненного уровня населения, от
мечает далее газета, и в этом от
ношении она вновь подтвердила 
твердую решимость партии и Со
ветского правительства уделять 
основное внимание подъему эко
номики с целью обеспечения даль
нейшего повышения благосостоя
ния советского народа.

АЛЖИР
В алжирской печати помещены 

портреты Председателя Президи
ума Верховного Совета СССР 
А . И. Микояна и его биография. 
Газеты излагают содержание при
нятого на сессии Верховного Со
вета Закона о повышении зарпла
ты.

Ответственный за работу в со
циалистическом секторе, член Ц К 
партии Фронт национального ос
вобождения Сафи Будисса сказал: 
«Алжирские трудящиеся не могут 
не аплодировать этому замеча
тельному мероприятию. Повыше
ние зарплаты работникам про
свещения, медицинским работни

кам и ряду других категорий со
ветских трудящихся — это заме
чательное достижение, которое 
свидетельствует о неуклонном по
вышении благосостояния трудя
щихся Советского Союза».

ХЕЛЬСИНКИ
Принятые на сессии два важных 

Закона о пенсиях и пособиях чле
нам колхозов и повышении зар
платы большой группе советских 
трудящихся означают значитель
ный шаг на пути осуществления 
программы построения коммуниз
ма, отмечает газета «Кансан уути- 
сет» в передовой статье, посвящен
ной итогам сессии Верховного Со
вета СССР. Теперь, подчеркивает 
газета, все население Советского 
Союза охвачено единой, установ
ленной государством системой пен
сионного обеспечения, каждый чет
вертый рабочий и служащий Со
ветского Союза получил повыше
ние заработной платы. Советский 
Союз непрерывно повышает жиз
ненный уровень своего народа и 
указывает путь к  благосостоянию 
всех народов.

С оветский Союз и другие социали»
□ стические страны  оказы ваю т всесто- 
о р о н ню ю  помощ ь Объединенной Рес-
□ публ ике  Т анганьики  и Занзибара в 
о создании национальной эноном ики .
□ Молодому аф ри канском у государст- 
§ ву, недавно освободивш емуся от ко-
□ лониальной зависимости, предостав-
□ ляю тся кред иты , оборудование.
□ На сним ке: в порт Занзибар до- 
g ставлены советские  автомаш ины.

(Ф отохрони ка  ТАСС).

(ТАСС).

Г И 3 Е Н Г А  
О С В О Б О Ж Д Е Н
ПАРИЖ , 16 июля. 

(ТАСС). В столице 
Конго опубликовано 
официальное коммюни
ке об освобождении из 
заключения Антуана 
Гизенги, передает кор
респондент агентства 
Франс Пресс из Лео
польдвиля.

Ц е н  ы

Не «Бидл», а разоружение!
НЬЮ-ЙОРК, 16 июля. Корр. ТАСС 

Г. Васильев передает:
Сотни ньюйоркцев — служащие, 

студенты, женщины с детьми в ко
лясках — пришли вчера на набе
режную реки Гудзон, к  тому месту, 
где у  причала стоит серый военный 
корабль с надписью «Бидл» на бор
ту. В их руках лозунги: «Запретить 
Бидл!», «Не распространение ядер- 
ного оружия, а разоружение!».

Вооруженный ракетами эсминец 
«Бидл» — первое звено создаваемых 
«многосторонних» ядерных сил 
НАТО. Его приходу в нью-йоркскую 
гавань местные газеты посвятили 
хвалебные статьи. «Нью-Йорк 
тайме» восторженно описывает, как 
«дружно живут» на борту американ
ского эсминца военные моряки из 7 
стран НАТО (большинство среди 
иностранных членов команды со
ставляют западногерманские моря
ки). Они, мол, изучают обычаи друт

друга, привыкают к  пище разных 
стран. Совершенно теряя чувство 
здравого смысла, газета восклицает, 
что ракетоносец «Бидл»— это «боль 
шой эксперимент в налаживании 
человеческих отношений».

По-иному смотрят на это многие 
американцы. Они считают, что со
здание многосторонних ядерных сил 
НАТО — угроза миру и безопасно
сти человечества.

«Создание многосторонних ядер
ных сил НАТО означает оснащение 
ядерным оружием Западной Герма
нии, — заявил профессор Колум
бийского университета Сеймур Мел- 
ман. — Ось Вашингтон—Бонн при
вяжет американскую политику к  по
литике Западной Германии, проник
нутой подозрительностью и нена
вистью. Интересы безопасности 
США требуют: ни в коем случае но 
передавать ядерного оружия Запад 
ной Германии».

Репрессии против крестьян в Колумбии
БОГОТА, 16 июля. Корр. ТАСС 

Рейнальдо Рамирес передает: 
Правительственные войска, дей

ствующие под руководством аме
риканских советников против ко
лумбийских крестьян, расстреляли 
в департаментах Гаитаниа и Пла- 
надас восемь безоружных земле
дельцев, среди них — восьмилет
него ребенка.

Л е с о с п л а в у  — у д а р н Ь і е  ш е л  п Ьі

В ста километрах от Новосибир
ц а  ниже по Оби есть красивое 
место. Низкий берег реки, зарос
ший мелким березняком, вдруг кру
то переходит в гору. На его склоне 
густо растут сосны. Здесь на ко
согоре поднимается новый поселок 
— Тошара, строится новый лесопе
ревалочный комбинат, необходи
мый для лесной промышленности 
нашей области. Ведь не секрет, 
что темпы роста лесозаготовок у 
нас серьезно опередили сплавные 
работы.

Вот почему строительство То- 
шаринского лесоперевалочного 
комбината и его работа уже сего
дня для томских лесорубов имеют 
самое серьезное значение. Нынче 
комбинат должен принять более 
чем полмиллиона кубометров леса, 
а в ближайшее время это количе
ство возрастет в два раза.

О делах хороших
Да, место выбрано хорошее. 

Здесь уже появились улицы, за
строенные четырехквартирными 
домами. Но больше всего внимание 
привлекает лесобиржа, оснащен
ная .мощными портальными и ка
бель-кранами. Такого количества 
совершенных выгрузочных меха
низмов нет на других перевалоч
ных комбинатах в Западной Сиби
ри.

Вот кабель-кран. Сложное 
переплетение металлических ферм 
образует ажурную башню высотой 
метров сорок. От нее пучок несу
щих и рабочих тросов на большой 
высоте тянется к другой башне, 
расположенной на расстоянии трех
сот метров. Там, наверху, легко и 
быстро передвигается грузовая те
лежка, которая плавно переносит 
десятитонные пачки леса. В смену 
кран вытаскивает из воды 500— 
600 кубометров древесины. Обслу
живают его 14 человек.

Кран изготовлен нашими друзь
ями в Германской Демократиче
ской Республике. В его бункер по
ложено подавать бревна одинако
вой длины. Тогда штабеля получа
ются ровные и прямые, и с них 
легко брать лес при погрузке в ва
гоны. К  сожалению, древесина 
идет разной длины. Поэтому в 
прошлом году штабеля напомина
ли огромные «костры». Произво
дительность труда на погрузке ле
са в вагоны была очень низкой. 
Урок, как говорят, пошел впрок. 
На укладку штабелей нынче обра
тили самое серьезное внимание. 
Механик Грехнев предложил уста
новить пачкосжимающие приспо
собления. С помощью их и вырав
нивают концы бревен.

Правда, чтобы штабеля получи
лись аккуратными, этого еще ма
ло. Тошаринцы при укладке каж
дой пачки в штабеля отделяют ее 
от соседней вертикальными и гори
зонтальными прокладками. Зимой

легко будет продернуть 
стропу. Да и операция

под них 
погрузки

пачек в вагон значительно уско
рится.

Удачно в Тошаре организовали 
выкатку леса. Для этого здесь ис
пользуют портальные краны. Они 
установлены у самой воды, а за 
ними проложена железнодорожная 
ветка. Вагоны подходят к  крану, 
который своей стрелой легко берет 
пачки из воды и сразу опускает их 
в вагон.

Но еще более оригинально орга
низована выкатка леса электроле
бедками. Они установлены на краю 
обрывистого берега. Внизу под ни
ми проходит железнодорожный 
путь. Лебедки вытаскивают троса
ми лес из воды и по наклонной эс
такаде поднимают его на вагон. Та
ких лебедок здесь установлено во
семь. В сутки они могут отгрузить 
не менее тысячи кубометров древе
сины. Отпадает операция штабе
левки, за счет чего будет сэконом
лено около ста тысяч рублей. Уста
новка лебедок была вызвана не
обходимостью: территория биржи 
пока что позволяет 'заштабелевать 
на зиму не более трехсот тысяч 
кубометров древесины, а принять 
надо более пол миллиона. Имея та
кие механизмы, Тошаринский ле
соперевалочный комбинат может в 
сутки выгружать не менее пяти 
тысяч кубометров леса. Эта циф
ра здесь часто повторяется с нача
ла июня. Руководителям предприя
тия напоминают ее при каждом те
лефонном разговоре с комбинатом 
«Томлес» и с Западно-Сибирским 
совнархозом. Но Тошара слишком 
долго подбирается к заветному ру
бежу. Правда, в последнее время 
она довольно близко подошла к 
нему, но... еще не взяла. В чем же 
дело?

Мелочи подвели
С главным инженером комбина

та Александром Никифоровичем 
Прохоровым подходим к кабель- 
крану. Во вторую смену вечером 
кран не работал. Вышла из строя 
электрическая часть. Бригадир 
электриков Подгорбунский в серд
цах говорит:

— А  она будет выходить. Надо 
заниматься профилактикой — не
когда. Все электрики заняты мон
тажными работами, хотя их нужно 
было закончить гораздо раньше, 
еще весной.

— Но ведь поломку можно было 
устранить вчера, — возмущается 
главный инженер.

Можно было устранить, — 
вмешивается в разговор бригадир 
Вавилов. — Но после двенадцати 
разве найдешь кого-нибудь? Все 
начальство только днем бывает.

Видимо, все руководители ком 
бината — мастера, начальники це 
хов — выходят с утра на рабо 
ту. А про вторую смену забыли 
Вот и получается, что вечером ру

доводят работами одни бригадиры, 
и, конечно, они не могут решить 
все вопросы производства.

Идем дальше. Остановилась од
на из лебедок. Чтобы отремонтиро
вать ее, надо выключить ток. Но 
на несколько лебедок один рубиль
ник. Делать, однако, нечего, надо 
выключать. Общий перекур...

На одной из лебедок работает 
бригадиром Василий Баранов. Мы 
с ним встречались еще раньше в 
Мало-Брагине. Он тракторист, при
ехал сюда с товарищами на сплав
ную страду помочь тошариицам.

— Понимаете, — говорит он, — 
я знаю, как достается каждый ку 
бометр в лесу. Очень не хочется, 
чтобы даже часть нашего труда 
пропадала даром. Работа
ем добросовестно. Но кое-что нам 
мешает. Особенно мучает плохая 
сортировка. Нам все время подают 
в дворик бревна разных длин— от 
3 до 8 метров. Производитель
ность труда снижается. Да и дво
рики сортировочные сделаны не
доброкачественно.

А  потом мы встретились с бри
гадиром грузчиков на кабель-кра
не Михаилом Костяевым. Его 
бригада — одна из лучших на ком
бинате.

— Можно выгружать больше,— 
сразу начал он разговор, — но ме
шают досадные мелочи. Например, 
на нашем кране часто выходит из 
строя транспортер. Его перед на
вигацией не отремонтировали. А  
ведь стоял всю зиму.

Этот список «мелочей» можно 
продолжить. Они являются след
ствием плохой подготовки к  нави
гации, что характерно и для Том
ского, и для Асиновског® лесопе
ревалочных и деревообрабатываю
щих комбинатов. Они тормозят все 
производства. Потом слишком мно
го времени затрачивается на устра
нение недоделок, которых могло и 
не быть. Не случайно перед нача
лом навигации руководители ком
бинатов докладывают, что у  них 
все готово, а когда проходит ледо
ход и приходят первые баржи, од
на за другой следуют аварии, по
ломки. Вот и «раскачиваются» на
ши комбинаты до конца июня и 
лишь потом входят в график. И 
что удивительно, эта картина по
вторяется ежегодно.

Пять тысяч кубометров в сутки 
Тошаринский комбинат может вы
гружать. Может и больше. И 
счет этого принять нынче до 600 
тысяч кубометров древесины. Об 
этом говорят в комбинате «Том- 
лес», да и тошаринцы сами не от
рицают. Но им нужна помощь. За
тянулось строительство второй 
биржи. П уск ее первой очереди 
намечался еще в начале июня. Но 
до сих пор почти готовая новая 
бревнотаска — механизированная, 
современная, с накопителями и 
портальными кранами — по сути 
дела, простаивает из-за отсутствия 
нескольких сот метров подкрановых 
путей. Неужели комбинат «Том- 
лес» и тем более Западно-Сибир
ский совнархоз не могут отыскать 
эти рельсы? Трудно поверить. Про
сто, видимо, тех, от кого это зави
сит, заедает «текучка». В начале 
статьи мы уже говорили © необхо
димости энергично наращивать 
мощности лесоперевалочных ком
бинатов. Это прежде всего относит
ся к  Тошаринскому комбинату. 
Чтобы создать здесь постоянные, 
а значит и опытные кадры, необхо
димо быстрыми темпами строить 
поселок, создать необходимые бы
товые условия для рабочих. В То
шаре нет типовой школы, больни
цы, клуба. Под них отведены не
приспособленные помещения.

Много затруднений на комбина
те из-за того, что приходит ^ р а с 
сортированный лес. Достаточно 
сказать, что сюда прибывают сор
тименты пятнадцати разных длин 
— от 3 до 11 метров. На сорти
ровку отвлекается большое коли
чество людей, затрачиваются сред
ства.

Вторая беда — слишком много 
дров в баржах.

Сплавщики отправляют на ком
бинаты в два раза больше дров, 
чем предусмотрено планом. Не 
лучше ли стараться отправлять 
первую очередь деловую древеси
ну?

Новый комбинат уверенно день 
ото дня набирает темпы. Уже се
годня речники с охотой ведут сюда 
баржи: простоев здесь не бывает. 
И тошариицам нужно помочь уб
рать с пути все препятствия. Что
бы старые ошибки не были поме
хой новому.

X. АБУШАЕВ.

В департаменте Гуаяберо кре
стьяне оказали сопротивление пра
вительственным войскам. В ре
зультате вооруженного столкнове
ния несколько солдат убито и 70 
ранено.

Население района Маркеталии 
обратилось к  общественности стра
ны, а также в ООН с просьбой за
явить президенту и военному ми- 
нре^-ру Колумбии протест против 
военных операций в этом районе 
и потребовать от них прекращения 
зверских расправ с населением.

Один из руководителей организа
ции «Комитет за разумную ядерную 
политику» Дональд Кейс заявил 
корреспонденту ТАСС, что амери
канские сторонники мира протесту
ют против прибытия эсминца 
«Бидл», поскольку создание ядерного 
флота НАТО выбивает почву из-под 
ног участников переговоров по разо
ружению. «Многосторонние» ядер- 
ныѳ силы НАТО —• это удар по на
деждам простых людей, стремящих
ся к  прочному миру, сказал Кейс.

Лидер организации «Женщины, 
боритесь за мир» Дагмар Уилсон 
паправпла телеграмму президенту 
США Джонсону, в которой от име
ни американских матерей просит 
отказаться от планов создания 
«многосторонних» ядерных сил. 
«Мы считаем формирование много
стороннего ядерного флота формой 
распространения ядерного оружия, 
шагом в направлении создания 
самостоятельных атомных сил За
падной Германии и препятствием 
на пути ко всеобщему разоруже
нию», — говорится в телеграмме.

п о в ы ш е н ы  

с н о в а
ЗАПАДНЫ Й БЕРЛИН, 

16 ию ля. (ТАСС). Здесь 
по  распоряж ению  за
падноберлинских вла
стей установлены  но- 

I вые. повы ш енны е цены
-----------------  на хлеб. Его стоимость

возросла в  среднем на
___________ 1 девять процентов. Это

второе в текущ ем  году 
повы ш ение цен на  хлеб. Р астут це
ны  и  на др угие  пр о д укты  питания . 
Согласно оф ициальным данным, в 
ию не этого года цены  на мясо были 
на 15—30 процентов выш е, чем год 
назад.

Чомбе— последняя 

надежда колонизаторов
БРЮССЕЛЬ, 16 июля. (ТАСС). 

Под заголовком «Чомбѳ и его опас-* 
ность» газета «Драио руж» публи-« 
кует сегодня статью члена Полит-* 
бюро КПБ де Конинка. в которой го
ворится, что приход Чомбѳ к  власти 
является последней надеждой коло
низаторов в Конго.

Армия Мобуту, говорится в ста
тье, оказалась неспособной подавить 
растущее повстанческое движение, 
поэтому приход Чомбе к  власти яв
ляется попыткой колонизаторов ре
шить конголезские проблемы с по
мощью демагогических разглаголь
ствований о необходимости «нацио
нального примирения».

В статье подчеркивается, что 
Чомбѳ стал премьер-министром Кон
го не по воле народа, а по требова
нию иностранных монополий.

П р е с т у п н и к  и з в о р а ч и в а е т с я
БОНН, 16 июля. (ТАСС). В 

Мюнхене продолжается судебный 
процесс по делу бывшего адъютан
та Гиммлера, обергрулпенфюрера 
«СС» Карла Вольфа. Ему предъ
явлено обвинение в «соучастии в 
убийстве 300 тысяч человек». Об
винительное заключение объемом 
более 400 страниц разоблачает,

ВСЕОБЩ АЯ ЗАБАСТОВКА 
П Е Ч А Т Н И К О В

РИМ, 16 июля. (ТАСС). Сегод- 
в Италии для того, чтобы 

узнать о событиях в стране и за 
рубежом, существует лишь такой 
способ: включить приемник или
набрать по телефону номер 19, 
чтобы прослушать краткий выпуск 
последних известий местного ра
дио. Газеты не вышли — бастуют 
рабочие типографий. Впрочем, и по 
радио информация идет жидкая и 
куцая: как и в других редакциях, 
телетайпы на радио молчат, так 
как вместе с типографскими рабо

чими в забастовке принимает уча
стие технический персонал инфор
мационных агентств.

Эта 4-дневная всеобщая заба
стовка печатников, объявленная 
вчера по призыву всех трех основ
ных профсоюзных объединений 
страны, — ответ трудящихся на 
упорство предпринимателей, отка
зывающихся повысить им заработ
ную плату. На протяжении послед
него месяца печатники уже не раз 
проводили однодневные забастов
ки.

Голдуотер—кандидат в президенты
САН-ФРАНЦИСКО , 16 июля. 

(Спец. корр. ТАСС). Съезд респуб
ликанской партии выдвинул кан
дидатом в президенты С Ш А  лиде

ра правого крыла партии сенатора 
Б. Голдуотера.

Уже в первом туре Голдуотер 
получил 883 голоса, Скрэнтон — 
214, Рокфеллер — 114 голосов.

Несчастный случай с американским космонавтом
НЬЮ-ЙОРК. 17 ию ля. (ТАСС). Аме

р и ка нски й  косм онавт Карпентер по
лучил вчера слож ны й перелом ле
вой р у к и  в результате несчастного 
лучая. ко гда  он ехал на мотоцикле 

на находящ ую ся здесь военно-мор
с к у ю  базу СШ А, сообщает корре с

пондент агентства ЮПИ И8 Гамиль
тона (Бермудские острова).

Карпентер должен был п ринять  
участие в эксперим енте  погруж ени я  
в море в специальной камере. К ос
монавт отправлен в госпиталь.

преступника Вольфа как ближай
шего подручного Гиммлера, актив
ного исполнителя человеконенави
стнических планов нацистов. Как 
явствует из материалов обвинения, 
К. Вольф принимал непосредствен
ное участие в отправке сотен ты
сяч евреев в нацистские лагеря 
смерти. Он несет также прямую 
ответственность за массовые убий
ства мирного населения на времен
но оккупированных гитлеровцами 
территориях Советского Союза и 
Италии.

Однако подсудимый, отказавший
ся признать себя виновным, нагло 
отрицает свое участие в этих чудо
вищных преступлениях. В течение 
первых двух дней процесса пре
ступник пытался представить себя 
человеком, якобы ничего не знав
шим о массовых убийствах, совер
шавшихся гитлеровцами, о лаге
рях смерти, газовых камерах и 
т. п. Так, например, когда ему бы
ло зачитано его собственное 
письмо, в котором он выражал 
«особую радость» по поводу еже
дневной отправки в концлагерь 
Треблинка 5 тысяч евреев, Вольф 
заявил, что якобы Гиммлер «ввел 
его в заблуждение». Он (Вольф) 
будто бы полагал, что евреев сво
зят в одно место не для физическо
го уничтожения, а для того, чтобы 
после войны их переселить в Па
лестину, на Мадагаскар и в другие 
места.

Когда же прокурор сказал, что 
приказ о массовом уничтожении 
евреев исходил от Гиммлера и что 
он (Вольф) как ближайший сотруд
ник «рейхсфюрера «СС» не мог не 
знать о его содержании, припер
тый к  стенке преступник не нашел 
ничего .лучшего, как ответить, что 
он вообще не писал упомянутого 
письма.

Слет усенщип - победительниц
На живописном берегу Оби 

состоялось большое празднест
во. По решению бюро Чаин- 
ского парткома и производст
венного управления в село Ко- 
ломино съехались женщины-пе
редовики Чаинского управле
ния. Право быть участницами 
слета заслужили 172 доярки, 
32 телятницы, 21 свинарка и 
более 100 работниц просвеще
ния, здравоохранения и мест

ной промышленности. Все они 
— победительницы полугодово
го соревнования за лучшие ре
зультаты труда. Многим уча
стницам слета были вручены 
почетные грамоты парткома и 
управления и ценные подарки.

После торжественной части 
состоялись большой концерт и 
массовое гулянье.

А. КУНГУРОВ.

ЧЕХОСЛОВАКИЯ ПОСТАВИТ ОБОРУДОВАНИЕ 
Д Л Я  Х И М И Ч Е С К И Х  З А В О Д О В

Подписание соглашения между СССР и ЧССР
В результате успеш

но закончившихся со- 
ветско -  чехословацких

переговоров, протекав
ших в духе постоянно 
углубляющегося брат

ского сотрудничества го оборудования будет 
между обеими странами, содействовать ускоре-

ПОПРАВКА
В прошлом номере нашей газеты по вине типографии 

№ 2 областного управления по печати в статье 10 Закона 
Союза Советских Социалистических Республик «О пенси
ях и пособиях членам колхозов» допущена ошибка. 

Следует читать:
«Статья 10. Пенсии по инвалидности вследствие тру

дового увечья или профессионального заболевания членам 
колхозов назначаются независимо от стажа работы.

Пенсии по инвалидности вследствие общего заболева
ния или увечья, не связанного с работой, членам колхозов 
назначаются при наличии следующего стажа работы ко 
времени обращения за пенсией:

Стаж работы (в годах)
Возраст мужчины женщины

до достижения 20 лет 
от 20 лет до достижения 23 лет 
от 23 лет до достижения 26 лет 
от 26 лет до достижения 31 года 
от 31 года до достижения 36 лет 
от 36 лет до достижения 41 года 
от 41 года до достижения 46 лет 
от 46 лет до достижения 51 года 
от 51 года до достижения 56 лет 
от 56 лет до достижения 61 года 
от 61 года и старше 
На виновных, допустивших ошибку дирекцией типо

графии наложены строгие взыскания.

1 1
2 1
3 2
5 3
7 5

10 7
12 9
14 11
16 13
18 14
20 15»

в Москве 16 июля под
писано соглашение о по
ставках из ЧССР в СССР 
комплектного оборудова
ния предприятий и уста
новок для химической и 
нефтеперерабатывающей 

промышленности в 1966 
— 1970 годах.

Соглашением 
сматривается поставка 
свыше 80 современных 
комплектных предприя
тий и 400 установок.

Поставка в СССР ато

нию осуществления про
граммы развития совет
ской химической и неф- 
теперерабатыв а ю щ е й 
промышленности. С дру
гой стороны, советские 
заказы на указанное 
оборудование создают 
благоприятные условия 

для дальнейшего быстро- 
2 W ;  го развития и повыше

ния технического уровня 
химического машино
строения Чехословакии.

(ТАСС).

X Р о н и к я
Президиум Верховного Совета РСФСР ос

вободил тов. Болдырева А. С. от обязанностей 
председателя Государственного комитета Со
вета Министров РСФСР по делам строитель
ства в связи с переходом на другую работу.
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Эт о т  магазин с поэтическим  сиб ирским  названием «Елочка» 
откры л ся  недавно в Томске в конце  улицы  Красноармейской. 
П росторны й торговы й  зал, вы полненны й в современных ар хи 
те кту р н ы х  л и ни ях  и тонах. О бслуж иваю т покупателей пять 
отделов: мясо-молочный, ры бный и другие.

Для тех, кт о  хочет пообедать, к а к  го ворят, на ходу, о ткр ы т 
красиво отделанный каф етерий. Здесь имею тся кофе, воды, 
соки , ко кте й л и , булочно -конди терские  изделия. М агазин рас
полагает самым современным торговы м  оборудованием. Кро
ме десяти холод ил ьни ков-прилавко в, имеется четы ре стацио
нарны е холодильны е кам еры .

— Ж ители близлеж ащ его района довольны  наш им  м агази
ном, — рассказы вает ди ректо р В. А . М акл аков . — Наш 
дневный товарооборот по сравнению  с бы вш им когда-то  здесь 
поблизости продмагом возрос почти в два раза.

На сним ке: у  входа в магазин № 1 «Елочка».
Ф ото А. Батурина.
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И ОБЩЕСТВЕННОСТЬ
В нашей школе № 6 есть дети, 

судьба которых очень волнует 
учителей, родительский комитет, 

работников охраны общественно
го порядка. Все мы в меру своих 
сил и возможностей пытаемся 
предостеречь таких ребят от гру
бости, проступков, возбудить лю
бовь к  учебе. Но поведение этих 
■«трудных учеников» не улучшает
ся, успехи в учебе не возрастают. 
Потому что к их судьбам равно
душны самые, казалось бы, заин
тересованные лица — их родите
ли.

Третьеклассник Миша Инозем
цев, например, заставляет свою 
учительницу Степаниду Михай
ловну Оленеву тратить на него 
больше нервов и времени, чем на 
десять обычных ребятишек. Пере
росток, он все же отстает. Ш коль
ные правила для Миши — звук 
пустой. Приходит на урок после 
звонка, рвет книги, ломает ручки, 
бегает по классу, не дает нормаль
но вести урок. Миша курит и во
рует.

Не только учительница, но и 
директор школы Клавдия Иванов
на Еременко была на квартире у 
Иноземцевых. Члены родитель
ского комитета тт. Марченко, 
Млынарская, Золотухин тоже не 
раз были у  них, убеждали роди
телей Миши, что пренебрежение к 
поведению и учебе сына непро
стительно, как всякое невыполне
ние долга.

Занимался поведе
нием Миши и участко- || 
вый уполномоченный 
Кировского райотдела 
милиции тов. Иванов.
Он пытался пресечь 

тягу мальчика к  воровству, к  пло
хим «дружкам». Предостерегал 
Иноземцевых, что мальчик свер
тывает на плохую дорогу.

Но родителям Иноземцевым
все эти добрые предупреждения и 
помощь — как об стенку горох. У  
них десять детей, жена Иноземце
ва имеет орден как многодетная 
мать. Но некоторые ее дети по
бывали в колонии. Воспитание де
тей они понимают так: кормим — 
и ладно, чего еще требовать от 
нас? Как-то отца Миши с боль
шими трудностями вызвали на 
заседание родительского комитета.. 
Здесь он стал... защищать сына, а 
потом демонстративно поднялся и 
ушел.

Мы после этого разводим рука
ми: что делать? Будь Миша один 
такой на всю школу, еще можно 
бы возиться с ним. Но также не 
желают воспитывать сына роди
тели третьеклассника Валерия Ко
четкова. Ему 14 лет, а он сидит 
в третьем классе, учиться не хо
чет, обижает малышей, курит. 
Мать Валерия, работающая в ди
рекции электросетей, потеряла у 
сына авторитет, «ничего с ним 
поделать не может».

Не выполняют родительского 
долга отец и мать Коли Дрягина. 
Они живут недружно, скандалят, 
недавно судились: мать— работни
ца столовой №  14 пыталась вы
селить из комнаты отца — груз
чика мелькомбината. Коля уже 
был в колонии за кражи, но не ис
правился.

Такие родители, при которых 
дети — сироты, живут без роди
тельского присмотра, к  сожа
лению, не исключение. В нашей 
печати не раз рассказывалось о 
людях, которых следует лишить 
родительских прав. Но почему-то 
иногда о них пишут деликатно, за
меняя фамилии инициалами, об
ращаясь бережно и уважительно. 
А  за что уважать таких родите
лей? Ведь на любом заводе бра
коделов, выпускающих бракован
ные детали, «казнят» всенародно 
в стенной печати и на собраниях. 
А  бракоделов-воспитателей, на
граждающих наше общество туне
ядцами и преступниками, почему- 
то мало выставляют на всенарод
ное осуждение.

А. ГРЕХНЕВА,
член родительского комитета 
школы № 6 г. Томска.

Разговор о нерадивы х родителях 
не раз поднимался в нашей газете. 
Заслуживает внимания в письме тов. 
Грехневой вопрос о том, нак обще
ственны м органи заци ям  нейтрализо
вать дурное влияние плохо пони
маю щ их свой долг родителей. На 
этот вопрос в большей мере отвеча
ет письмо сотруд ни ка  Том ского рай
отдела милиции тов. Сурначева, ко 
торое мы здесь ж е  печатаем.

По роду своих служебных обя
занностей мне приходится стал
киваться с детьми, замешанными 
в преступлениях. Каждый такой 
ребенок или юноша чаще всего 
жертва семейных неурядиц, роди
тельского равнодушия к заня
тиям ребят в школе и дома. На 
улицах таких сел Томского рай
она, как Малиновка, Богашево, 
Итатка, поселков Самусь и Моря- 
ковка, постоянно до позднего ве
чера бродят подростки, курят, 
озорничают возле клубов. Мудре
но ли, что в селе Малиновке чет
веро из них «попались» на кра
жах. Родители одного из подрост
ков — Игнатова еще до этого «от
читывались» перед комиссией по 
делам несовершеннолетних.

Безразличное, а порой недобро
совестное отношение к  воспитанию 
детей у иных родителей превра
щается в дурной пример. Что мо
гут дать своим детям скандали
сты, ругающие площадной бранью 
жен и детей, алкоголики, устраи
вающие попойки на дому? Еще 
страшнее бывает для детей при
мер «бывалых» людей, весь опыт 
которых — преступление и нака
зание за него.

Что может и должна противо
поставить равнодушию иных ро
дителей общественность? Прежде 
всего активное влияние на подро
стка школы и учителей. А  такое 
влияние бывает не всегда. Напри-

суждение подействовало: Алек
сандр исправляется.

По примеру совета детской 
комнаты в Зоркальцеве неплохо 
заботятся о судьбах детей советы 
в Тахтамышеве, Коларове.

Однако хорошее начало под
хвачено не везде. В селах Мали
новке, Копылове, Александровском 
советы детских комнат не прояв
ляют инициативы, ждут постоян
ной помощи. Ее и должен бы ока
зать районный штаб по борьбе с 
детской безнадзорностью и пре
ступностью. Штаб этот утвержден 
бюро парткома Томского произ
водственного управления еще в 
феврале. Но все 9 членов штаба 
во главе с заместителем секрета
ря парткома тов. Дашевским без
действуют.

В тех селах и поселках, где не 
работают детские комнаты на 
общественных началах, участко
вым уполномоченным труднее ра
ботать с детьми и подростками, 
но многие из них не забывают о 
«трудных детях». Много времени 
отдает подросткам своего участ
ка участковый уполномоченный 
тов. Филиппович. Беседы с детьми 
и родителями на дому, живой ин
терес к делам детской комнаты, 
беседы с учениками в Коларов- 
ской и Вершининской школах, 
выступление в товарищеских су
дах по делам о плохом воспитании 
детей — вот далеко не полный 
список форм и методов работы 
тов. Филипповича с подростками. 
Примерно так же работают с 
детьми участковые уполномочен
ные Томского райотдела милиции 
тт. Терехов, Вихрев, Казанцев.

Настали летние каникулы. Они 
требуют особого внимания и кон
троля за поведением подростков. 
Такое внимание и контроль — 
обязанность всей общественности 
и особенно родителей, советов дет
ских комнат, дружинников, работ
ников милиции. Общественность 
не должна допускать, чтобы б^ак 
воспитания в иных семьях давал 
обществу тунеядцев и захребет
ников. И мы в силах не допустить 
такого брака.

Г. СУРНАЧЕВ,
оперуполномоченный Томско
го райотдела милиции.
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мер, в школе-интернате села 
Зоркальцева так ослабили дис
циплину среди школьников, что 
те отказывались выполнять рас
порядок дня. Пришлось порядка
ми в школе заняться депутатам 
Томского райсовета.

Исполком Томского райсовета 
обсудил состояние воспитания в 
школе. После обсуждения дирек
тор школы тов. Филиппов вместе 
с председателем Зоркальцевского 
сельсовета тов. Хлебниковым уси
лили воспитание детей. В частно
сти, в селе с января этого года 
организована детская комната на 
общественных началах, существо
вание которой в корне изменило 
воспитание многих ребят. Хоро
ший опыт этой комнаты побудил 
работников Томского райотдела 
милиции, партийных и советских 
органов района создать та
кие комнаты в Богашеве, '/
Тахтамышеве, Малиновке и { 
других селах. {

Организованы советы этих } 
комнат из 6 — 9 человек. В 5 
них входят передовики про- /
изводства, представители { .
и н т е л л и ге н ц и и  п я б п т н и к и  '  ПРИ р а с ко п ка х  м о ги л ьни ка  середины» и н т е л л и ге н ц и и , р а о о т н и к и  , кам енного  века на реке  Д непр близ дерев- } 
о тд е л о в  к а д р о в  п р е д п р и я т и и , } ни Васильевки наш ли  23 древних черепа. / 
п р е д с е д а те л и  р о д и т е л ь с к и х  / 0собое внимание антропологов привлек * 
ко м и т е т т ?  тттѵоп п р н г и п п р - { чеРеп м у ж ч и н ы  пож ил ого  возраста. В л е - ( ко м и т е т о в  ш к о л , п е нси о н е  вой тем енной части  его о б наруж ил и  о в а л ь -/
р ы . С о в е ты  с о б и р а ю тс я  2 —  3  }н о -кр у гл о е  отверстие диаметром в 16— 18 5 
р а за  В м е с яц , о б с у ж д а ю т  { миллиметров. С внутренней стороны  это от- J 
п о о с т ѵ п к и  п о д р о с т к о в  П е о е л  {ве р сти е  почти  кр у гл о е  и вдвое м е ньш е го } н р о іл у п к и  п о д р и іл к и в . п е р е д  J диаметра тщ ательное исследование у с та -}  
ЭТИМ ч л е н ы  Совета в ы я с н я ю т  { новило. что отверстие появилось не от у 
п р и ч и н ы , т о л к н у в ш и е  п а р н я  {см ертельной  раны , а в результате  опера- { 
на  ПРОСТУПОК М н о го  в ни м а - { ции  на чеРепе- произведенной древнейш им { 

^  ^  {« хи р ур го м »  в кам енном  веке. После опера-у
НИЯ В КОМНатаХ у д е л я ю т  те м  } ц ИИ «лациент» ж и л  не менее полугода. { 
се м ьям , гд е  ПЛОХО за б о тя тс я  /  Оперируемый, видимо, страдал ка ки м -то  у 
О д е тя х  У повреждением  черепа и мозговой оболоч- /

о __* „« „.„о тт -т  / к и ,  что вызывало нестерпим ые го ловны е}В  со ве те  д е т с ко й  к о м н а т ы  f доли и  го ловокруж ения . Чтобы  и зб а в и ть } 
Села З о р к а л ь ц е в а  ш е сте р о , {че л о ве ка  от муче ний , 10 — 12 ты сяч  лет н а -/ 

a m  и о й по и  із а п  была поовепена х н о ѵ о гн ч е с ка я  опера- 1

Х И Р У Р Г И Я
в каменном веке

НИЯ поступков Александра /с ка з а л  на заседании 
его родителей предупредили: ! 
не исправится парень
рез два месяца поедет в вое- { 
питательную колонию. Нель- { 
зя допустить это.

В. КУРЫЛЕВ, 
И нститута  этно-

В последнее время операторы ки
ногруппы Томского телевидения по
бывали во многих городах, рабо
чих поселках, колхозах и совхозах 
области. Зрителям были показаны 
телезарисовки, посвященные труду 
усть-чулымских сплавщиков, кол- 
пашевских рыбаков, рабочих сов
хозов Томского производственного 
управления.

Оператор В. Светашков вместе с 
группой томских туристов недавно 
возвратился из поездки на Кубу. 
Скоро будет выпущен документаль
ный очерк о том, что увидели наши 
земляки у кубинских друзей, строя
щих под руководством Единой пар
тии социалистической революции 
новое общество.

Т&орчебКая группа в составе ре-

телеэкране
дактора В. Новикова, режиссера 
Ю. Ратомской, операторов В. Шварц
копфа и В. Быковского и звукоре
жиссера Я. Пирожка завершает ос
новные съемки фильма о народной 
хоровой капелле Томского универ
ситета. Отдельные кадры снимают
ся в университетской роще и в рай
оне Синего утеса. Во время пребы
вания капеллы в Польской Народ
ной Республике намечено вести ки
нодневник. С помощью работников 
Польского телевидения отдельные, 
наиболее интересные кадры намече
но снять синхронно.

В сентябре на телеэкран выйдут 
документальные фильмы «Свидание 
с Белухой» и «Микробиолог Сиби
ри».

Г. ЕЛЬЦОВ.

Заметки фенолога

КОРОТКИ ИЮЛЬСКИЕ ночи
Утомленное солнце, коснувшись земли, остановилось на миг, как бы 

оглядывая взглядом пройденный путь до горизонта, вспыхнуло, дробясь 
в окнах- домов и ушло на покой. Из ложбин, из густых зарослей камы
шей, из-под вывороченных бурей корневищ деревьев выползал жидкий, 
беловатый туман. Робко, как-бы нехотя, делал первую пробу голоса со
ловей, торопливо «отбил» «спать пора» перепел. Скрипуче протрещал 
коростель-скороход—и снова тишина. Усыпляющая, влажная, с чуть уло
вимым журчанием речушки.

С пестрых, нарядных лугов дуновение ветерка приносило медовый 
вапах цветов. До слуха долетали сочное жвыканье косы, деловитый стук 
сенокосилки, веселый посвист оселка.

С прибрежного куста в воду свалился жирный овод. Закружился, ста
раясь взлететь. Из темной глубины омута тихо всплыл язь. Открыл рот, 
хлюпнул и там, где трепыхался овод, закружилась воронка. Из осоки 
пугливо выглянул маленький лягушонок. Посмотрел по сторонам и 
встретился со взглядом метровой змеи. Хотел упрыгать в траву, спря
таться, по неведомая сила не дала ему пошевельнуться, и вместо того, 
чтобы без оглядки удрать, лягушонок сам ваковылял в раскрытую 
пасть гадюки. Змея лежала не шевелясь, приподняв красивую голову, и 
с раскрытым ртом терпеливо ждала свою жертву...

День угасал. Слышалось все меньше голосов птиц. Крякнула утка-ма
маша, созывая своих уже взрослых утят на простор воды. Цепляясь за 
верхушки тальниковых зарослей большими крыльями, на поля пролете
ли два журавля. Все плотнее ложились на землю тишина, прохлада, 
роса. Дым от костра, подымаясь в воздух, смешивался с туманом и ров
ным покрывалом стелился по лугам. В дальней деревне нехотя лаяли 
собаки. И вот, заглушая все голоса, радуя сердце и разрывая тишину, 
засвистал, переливаясь трелями, соловей. Откликнулся другой, третий... 
И вот уже, не смолкая ни на минуту, соловьи распевали по всей речке.

Вечерняя заря полыхала еще вполнеба, а с востока уже наползала 
бархатная темнота. Перепела укладывали друг друга спать: спать по-ра, 
спа-ть по-ра... Но спать пикто не хотел. Разве можно уснуть в такую 
ночь? И тогда они стали выговаривать другое: — хлеб полоть, хле-б по- 
ло-ть... Звонко, весело просвистев, промчался над водой кулик. С тревож
ным писком ударилась о ртутную поверхность воды запоздалая чайка.

Погасла заря, и мягкая, прохладная темнота запеленала землю. Толь
ко поблескивала, переливалась вода да светились в папоротниках свет
лячки. Взметнулся на отмели окунь-разбойник, заглатывая сонных му- 
лят. Бесшумно, как тень, пролетела сова, застрекотала спросонья соро
ка, вспуганная кровожадным колонком, и снова соловьиные трели да 
отдаленный скрип коростеля.

Прошло совсем немного времени, и на востоке посветлело небо. Корот
ки июльские ночи. Словно жалея о том, что ночь кончается, ни на ми
нуту не утихая, старались прославить ее своим пением соловьи.

Но словно ветром сдуло с небосвода остаток темноты, и яркие лучи  
еще не взошедшего солнца вспыхнули ва далеким горизонтом. Потом, 
взошло отдохнувшее за ночь солнышко, и на траве, листьях, деревьях 

вспыхнули мириады капелек росы. Над камышами затрепе
тали прозрачными крылышками стремительные стрекозы. С 
ленивым жужжанием промчался шмель. Перестали петь со
ловьи. Вздремнули уставшие отбивать всю ночь «хлеб по
лоть» перепела.

Налетел ласковый ветерок, обсушивая сочную траву, и 
родился новый, совсем не похожий на другие июльский 
день. В. СОМОВ.
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Поселки из пластмассы

ПОЙ у ч и т е л ь  то в . А ф о н и н , {лено. Операция в  кам енном  веке производи-'/
А к т и в н о  у ч а с т в у ю т  в Р аботе  ' лась ™ °Р се всвг0 прочной  заостренной ко  / А к т и в н о  у ч а с т в у ю  1 в  р а и и іе   ̂СТяной палочкой, а м ож ет бы ть, кре м н е вы м } 
со ве та  за в е д у ю щ а я  б иб л ио- /  наконечни ком , у кр е пл е нн ы м  в расщ епе де- / 
т е к о й  ТОВ. В р у б л е в с к а я , {р е в я нн о й  палочки  ил и  рога  ж и вотного . К о -}

ѵ ;  ,  4 ы ѵ г г т и п н а п  r t in n v s  птітрпг.т и я  п п я в п п я й т  5

тов. Ивачева. 
ев следит, как 
лям которых
д у т  себ я  В к л у б е , на  у л и ц е , } М ож но предположить,, что для уско р е н и я  { 
до м а, Т о в . В р у б л е в с к а я  ста - { и  облегчения процесса сверления че р е па / 
ПЯРТГЯ п п и о у п т и т ь  т а к и х  тте- »в «аменном веке использовали «те хн и ке -} р а е тс я  п р и о х о т и т ь  т а к и х  ре  } СКИІЬ прием _  обертывали в о кр у г сверла} 
б я т  К  ч т е н и ю , н а б л ю д а е т  за  } те ти ву  л ука . Этот прием , к а к  известно, ш и- / 
п о д р о с т ка м и , ЧЬИХ р о д и те л е й  }р о к о  прим енялся  в э п о х у  средневековья .} 
ѴЖ Р о б с ѵ ж п а ч  со ве т {Т а ки м  способом ко ст и  черепа просверли-}
у ж е  о о с у ж д а л  совет. {ва л и сь  всего за неско л ь ко  м и нут . Еще б о -{

Д е т с к а я  ко м н а т а  В з о р -  {лее  определенно установлено, что « х и р у р г» } 
к а л ь ц е в е  р а б о та е т  не  т а к  { кам енного  века во время операции с то я л { 
да вно , но  со ве т ее п о м о г  м к о -  ;  т ^ 2 Т £ в& £ ^ ,0£ ИЖ ИЯ птих х „ р у р - !  
ГИМ п о д р о с т ка м . Н а п р и м е р , {ги ч е с к и х  операций, в частности , трепа н а -} 
А л е к с а н д р  В е с е л я ш к и н  xy- } ций черепов, находили давно. О днако в с е } 
п и гя и и п  R ттткпттр и  ня Ѵ Л И ІІР  ' ° « и  принадлеж али к  значительно более} л и га н и л  В ш к о л е  и  на  у л и ц е . ,  позднем у периоду, чем ка м енны й Век. { 
Н а  за с е д а н и и  п о сл е  О бсуж де- } Об эти х  интересны х исследованиях рас- { 

мячятг н я  я я с р п я н и и  В И нституте  ЭТНОГра- {
и т ............ ................... СССР н е й р о хи р ур г Л е - /

' {н и н гр а д с ко й  больницы  им ени Ленина В л а -{ 
■е'  / димир Гойхм ан, '■

Дом из пластмассы возво
дят экспериментальные ма
стерские института «Крас
ноярский промстройпроект». 
Стены дома сложены из 
трехслойных панелей. Сна
ружи — стеклоткань, внут
ри — слоистый пластик, 
между ними — вспененный 
бисерный полистирол. Ш вы 
между панелями заполняет 
морозостойкая расширяю
щаяся мастика.

Один из авторов проекта 
инженер Владимир Шадрин 
рассказал корреспонденту 
АПН:

— Наши пластмассовые 
дома предназначены, глав
ным образом, для временных 
поселков строителей, геоло
гов, горняков. Легкие кон
струкции в разобранном ви
де удобно транспортировать 
даже на самолете. Можно

блокировать вместе два, 
три, четыре дома, а также 
собрать большое здание — 
общежитие, больницу, клуб, 
контору. А  встроенные шка
фы-перегородки позволят 
уменьшить количество мебе
ли.

В рамы вставляют окна 
из органического стекла и 
полиэфирных пленок. В от
личие от обычных они хоро
шо пропускают ультрафио
летовые лучи, но не проду
ваются- ветром. Отопление 
электрическое, нагреватель
ные элементы вмонтированы 
в пол. Свежий воздух посту
пает через отверстия в сте
новых панелях, а вытяжная 
труба удаляет из кухни гарь 
и запахи.

Сооружение пластмассо
вых поселков экономически 
целесообразно в районах,

ВЕРТОЛЕТ СПАСАЕТ 
МАЛЬЧИКА

Вертолет пошел на сни
жение. Когда от воды было 
пять метров, сбросили трос 
с закрепленным кругом.

— Надевай на себя! — 
крикнул борттехник Евге
ний Клименок.

Из-за шума мотора Вова 
не расслышал команды и 
вместо того, чтобы влезть в 
круг, ухватился за трос. 
Поднимать его так было 
опасно: ослабевшие руки
могли выпустить трос.

С большим трудом борт
технику удалось жестами 
показать мальчику, как на
до закрепиться на пробко
вом круге. Наконец Вова 
Ситник был поднят на борт 
вертолета и доставлен на 
берег.

С. Ш А Н ТЫ Р Ь .

12-летний севасто
польский школьник 

Вова Ситник, плавая на 
автомобильной камере, не 
заметил, как поднялся ветер 
и его начало относить в от
крытое море.

На розыски мальчика под
нялись два вертолета. И 
хотя поиски усложнялись 
ослепительным солнцем,
бившим в глаза, и сплошны
ми барашками волн, вздыб
ленных четырехбалльным 
ветром, спустя три часа
мальчик был обнаружен в 
12 километрах от пляжа.

удаленных от рек, автомо
бильных и железных дорог, 
а также там, где нет собст
венной строительной базы. 
Подсчитано, например, что 
в Якутской АССР стоимость 
пластмассового дома будет 
вдвое дешевле построенного 
из пористого бетона и в пол
тора раза — деревянного. 
При температуре минус 50 
градусов стену дома из пе
нопласта можно делать не 
толще семи сантиметров, в 
то время как бетонная долж
на быть полуметровой тол
щины, а деревянная — в 
тридцать сантиметров.

Сборка пластмассового 
дома не требует никаких 
сложных механизмов: ее
производят трое рабочих с 
помощью простейшего ин
струмента.

(АПН).

И ЗВЕ Щ ЕН И Е
18 ию л я в пом ещ е нии обла

стного  л е кто р и я  для п о ступ а 
ю щ и х  в в узы  состоятся  л е к
ц и и -ко нсул ьта ц и и  по темам:

9 час. у тр а  — Неравенства.
11 час. у тр а  — Свойства 

тверды х тел и  ж и дкостей .
1 час дня — П ростейш ие 

расчеты  по  х и м и ч е ски м  фор
мулам и  уравнени ям .

3 часа дня — Револю ция 
1905 — 1907 гг. в России — пер
вая народная револю ция эпохи  
им периализма.

5 час. дня — М орал ьны й об
л и к  ком сом ол ьца по  ром ану  
А. Фадеева «Молодая гвардия».

7 час. веч. — Р еш ение задач 
по  теме «Вращ ательное дви ж е
ние».

9 час. веч. — Реш ение нера
венств.

Редактор
А . Н. НОВОСЕЛОВ.

научны й сотруд ни к
Q g / граф ин АН СССР. /

НА УТРЕННЕЙ ЗОРЬКЕ

24 июля— открытие гастролей 
Государственного ордена 
Ленина академического 
театра оперы и балета 

имени Абая
(р усска я  тр уппа )

(в помещении Томского областного 
драматического театра). 

РЕПЕРТУАР С 24 ИЮЛЯ ПО 9 АВ
ГУСТА:

24 ию ля — «РУСАЛКА».
25 июля — «ЧИО-ЧИО-САН».
26 ию ля, утро  — «ДОКТОР АЙБО

ЛИТ»,
вечер — «ТРАВИАТА».
27 июля — «КНЯЗЬ ИГОРЬ».
28 июля — «ЛЕБЕДИНОЕ ОЗЕРО».
29 июля — «РИГОЛЕТТО».
30 ию ля — «СКАЗКИ ГОФМАНА».
31 ию ля — «ЖИЗЕЛЬ».
1 августа  — «ФЛОРИЯ ТОСКА».
2 августа , утро  — «ДОКТОР АЙБО

ЛИТ»,
вечер — «Ф АУСТ*.
3 ав густа  — «КАРМЕН».
4 ав густа  — «ЛЕБЕДИНОЕ ОЗЕРО*.
5 ав густа  — «ТРАВИАТА».
6 ав густа  — «НАСЛЕДНИКИ».
7 ав густа  — тр и  о д ноактны х бале

та: «Ш ОПЕНИАНА», «ФРАНЧЕСКА-да- 
РИМИНИ», «БОЛЕРО».

8 августа  — «РИГОЛЕТТО*.
9 а в густа , утро — «ЖИЗЕЛЬ», ве

чер — «Р УС А Л КА *.
Начало спе кта кл е й : у тренних  — в 

11 час. 30 мин., вечерних — в 19 час. 
Касса работает с 10 часов утра. 
О ткры та предварительная продажа 

билетов на все объявленные спектаи-

П риним аю тся  заявки  
тивное посещение.

на коллек-

Фотоэтюд В. Гусева.

Заводу фруктовых вод срочно 
требуются: заготовитель по заго
товке овощей и дикорастущих 
ягод, электрик, счетовод, электро
сварщик и кочегар.

Обращаться: г. Томск, улица
Белинского, 58. 2 — 1

Томскому пивоваренному заво
ду требуются: грузчики, кочегары, 
начальник цеха, знакомый с кот
лами и компрессорами, электрики, 
машинисты аммиачно-холодильных 
установок и токарь.

Обращаться: г. Томск. Москов
ский тракт, 46. 2 — 1

СЕГОДНЯ 
В КИ Н О ТЕА ТРА Х:
КИ НО ТЕАТР 
имени М. ГОРЬКОГО

Больш ой зал — «Ш ахсе- 
нем и Гариб» — 9. 10-40. 
12-20. 14. 15-40, 17-20, 19.
20-40. 22-20.
Малый зал — «Развод по- 
итальянски»  ■— 9. 10-50,
12-40. 14-40, 16-40, 18-40.
20-40. 22-40. Дети до 16 
лет  не допускаю тся.
Зал ки н о х р о н и к и  — «Ис
кусство  м и лл ионов* — 
10. 14-10, 18-20. «В Треть
яко в ско й  галерее» — 11-05, 
15-15, 19-25. «Династия Д у
ровы х», «Четвертая ледо
вая», «Мы защ ищ али Кав- 
наз* — 12-05, 16-15, 20-25. 
«Море идет в пусты ню » , 
«Дар друж бы », «В нашем 
доме», «С Полонины » — 
— 13-10. 17-20, 21-30.

КИ Н О ТЕА ТР «ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Ш ахсенем 
и Гариб* — 9-40. 11-15.
12-50, 14-25, 16. 17-35,
19-10, 20-45, 22-20 
Зеленый зал — «Ох, у ж  
эти де вуш ки»  — 12. 13-30. 
15. 16-30, 18, 19-30, 21.
22-30.
Для детей — «Тайна ста
рого  зам ка», «Бесенок», 
«Новый ф утбольны й мяч», 
«М иш ель и М иш утка»  —
9. 10-30.

КИ Н О ТЕА ТР 
имени И. ЧЕРНЫ Х.

Больш ой зал — «Ш ахсе
нем и Гариб» — 9, 10-30 
12. 13-30, 15, 16-30. 18.
Т9-30, 21. 22-30.

Малый зал — «Ф ранко-
порт» — 9-40, 12-50. 14-25, 
16. 17-35. 19-10. 20-45.
22-20. Дети до 16 лет  не до
пускаю тся.

бара-

КИНОТЕАТР «ПИОНЕР»
— «Заяц и Еж», «Собира
ю щ ий облака», «Встреча с 
леш им», «Серебряный ве
тер», «А ле ш кина ска зка »
— 9-30, 10-55. 12-20. 13-45.
«Ромео, мой сосед» — 
15-10. 16-45, 18-20, 19-55.
21-30.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

— «Ф анф ан-тю льпан» —
12. 14. 16. 18. 20, 22.
Для детей — «Потерянная 
ф отограф ия» — 10-30.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

— «Развод по-итал ьянски»
— 15-30. 17-40. 19-50, 22.
Дети до 16 лет  не допу
скаю тся.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
СУББОТА, 18 ИЮЛЯ

18.30. Самым маленьким . 
Фильм «Три тол стяка». 19.05. 
«И ностранная кинохроника». 
19.15. «М ир за неделю *. 19.30. 
Выступаю т ж енские вокальны е 
квартеты . 19.50. На эк р ан е — 
ф ильм ы  телевизионны х студий 
страны . 20.15. Очерк «М осква, 
день поэзии». 20.40. Т елевизи
онны е новости. 21.00. Спек
такль  Томского областного 
драм атического  театр а  «Де
вять нераспечатанны х писем».

«Томгипротранс» пригла
шает на работу шоферов.

Принятые пользуются в 
период отпусков бесплатным 
железнодорожным билетом.

Обращаться: г. Томск,
проспект имени Кирова, 20, 
отдел кадров.

Заводу «Томкабель» сроч
но требуются рабочие всех 
специальностей и ученики в 
производственные цехи.

Срок обучения — один 
месяц.

Одиноким предоставляется 
общежитие.

Обращаться: г. Томск,
улица Дальне-Ключевская. 
Остановка трамвая — Соля
ная, бюро пропусков.

ТО М С КИ Й ОБЛПОТРЕБСОЮ З 
организует бригады на заготовку кедрового ореха, 

ягод и грибов.
Желающих принять участие в заготовках ореха, ягод, 

грибов просим обратиться по адресу: г. Томск, пер. Сов- 
партшкольный, 10, третий этаж, заготуправление.

3 ^ -1

Телеф оны: редактора —37-37, 
заместителя редактора — 51-75, 
заместителя редактора — 42-44. 
ответ, секретаря — 31-19, с е к
ретариата — 42-40, отделов: 
идеологического  — 47-45 и
42-46, пром ы ш ленного  и пар
тийной  ж и зн и  — 37-75, сель
ско хо зяй стве нн о го  и партий ной  
ж и зн и  — 37-39. советского
строительства  и быта — 37-77, 
писем и рабселькоровской се
ти  — 37-38 и 31-47, инф орма
ции — 51-61, зам. зав. изда
тельством — 52-23, бухгалте 
рии и отдела объявлений — 

37-36, сте
нограф ист

ки  — 52-02.

г. Томен, типограф ия № 2 
«Краснов знамя».

З аказ № 2668


